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Todo parecía que en la 
elección de Rector de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit se llegaría a un 
buen consenso entre los 
tres sectores SPAUAN, 
FEUAN, y SETUAN, y 
llegar al final con un 
candidato de unidad, 
mas no fue así, si no 
que las dos primeras 
o rgan izac iones  que 
agrupan a los académicos 
y a los estudiantes, 
tuvieron que definirse 
por un candidato a fin a sus intereses 
y de perfil que cubra las exigencias 
de la institución para superarse,  así 
como trascender en los capítulos de la 
educación superior, y a la vez tomar 
las medidas necesarias para salir de 
la crisis funcionaria que afecta, desde 
hace años a la UAN….
Carlos muñoz, al frente de los catedráticos 
universitarios, y Ángel Aldrete, dirigente 
estudiantil, en un evento fuera del 
recinto oficial de la Universidad, 
determinaron sumarse en favor del 
Secretario de Docencia, Jorge Ignacio 
Peña González, aspirante a la Rectoría, 
y darle un triunfo rotundo, en el proceso 
interno que concluye el 31 de mayo, 
con la elección del Consejo General 
Universitario, en que participan también 
consejeros del SETUAN, que dirige 
Luis Manuel Hernández Escobedo…..
En el conclave de los dos sectores 
de la máxima casa de estudios, que 
tuvo lugar este miércoles 27 de abril 
del 2016, se eligió a “Nacho” Peña, 
como el más viable candidato a la 
máxima responsabilidad de la educación 
superior, ante las maniobras del “pelón” 
Hernández y de agentes externos, que 
trataban de imponer a Humberto Lomelí 
Payan, Director de la Unidad Académica 
de Derecho,  con el respaldo decidido 
del sindicato de los trabajadores…..
Al llegar a la votación, se sacó en claro 
que entre las dos organizaciones se 
tenían 96 consejeros que con voz y voto 
apoyarán el 31 de mayo, en el Consejo 
General Universitario, y elegir en esa 
forma a “nacho” Peña como sustituto 
del contador Juan López Salazar, en 
la Rectoría…..Desde un principio, en 
que aparecieron los aspirantes a tan 
importante cargo, se dejó bien en 
claro qué el proceso de elección seria 
democrático, participativo y transparente, 
donde se respete la voluntad de los 
universitarios, así se percibe que será, 
pues ya quedo manifiesta la mayoría 
de los concejales, que marcaran el 
rumbo de la elección…..
Hernández Escobedo , como todo 
político, realizó toda intensa labor de 
proselitismo entre trabajadores, personal 

académico y jóvenes estudiantes, 
invitándolos a respaldar a Lomelí Payan 
como candidato a Rector, tratando de 
influir con su capacidad de dirigente y 
del cacicazgo que disfruta desde hace 
décadas en la propia Universidad, no 
logrando minar su intención en las dos 
restantes organizaciones, guiadas por 
Carlos Muñoz y Ángel Aldrete Lamas….
Lo que sí quedó de manifiesto en este 
proceso anticipado, que en ningún 
momento se vio metida la mano del 
Rector López Salazar, ni de sus más 
cercanos colaboradores para imponer 
al candidato idóneo, reconocido por las 
partes interesadas……
A otros temas…..Intensa es la actividad 
que llevan a cabo senadoras y senadores 
del grupo parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, para sacar 
algunas iniciativas y reformas, como 
es el caso de la Ley Anticorrupción, 
que es uno de los temas torales 
para la transparencia y acceso a la 
información, así lo informo la senadora 
nayarita, Hilaria Domínguez Arvizu…..
Se trata –nos dice la legisladora- de 
reglamentar a los municipios, a los tres 
niveles de gobierno, pero también a los 
sindicatos, a los partidos políticos, a las 
organizaciones no gubernamentales, 
y en lo individual de cada persona 
para que en la responsabilidad que 
se tiene, pueda tener la limpidez y la 
transparencia de la honestidad para 
servir en el ámbito donde se dé el 
desarrollo; ese será una de las premisas 
en la Ley Anticorrupción…..
Dice Hilaria: México y los mexicanos 
necesitamos que la sociedad nos tenga 
confianza y esto será a través de la 
responsabilidad y la transparencia que 
tengamos en nuestras acciones y en 
el manejo de los recursos…..Por otra 
parte, el Presiente Peña Nieto envió al 
Senado de la Republica, una iniciativa 
del mando único, en que participa 
Hilaria Domínguez, como parte de la 
Comisión de Seguridad Publica, que es 
precisamente la que está trabajando en 
el documento a cargo de  Comisiones 
Unidas de Asuntos Legislativos y Justicia 
para sacar el dictamen…..Hasta la 
próxima…..Decano del Periodismo.

Decano del periodismo en Nayarit

MoMento Político
Por Brígido Ramírez Guillen

El “Pelón” Hernández fue el gran 
perdedor en la elección de Rector Por comisión honoraria

con PRecAUciÓn
Por Sergio Mejía Cano 

pinión

Según los conocedores del tema 
consultados, en un principio se ideó 
que los consejeros electorales fueran 
ciudadanos que no tuvieran que cobrar 
emolumentos por su desempeño como 
tales, que fueran de comisión honoraria 
y nada más, seleccionados tal y como 
se hace en tiempos electorales, como 
los presidentes de casilla y demás 
ciudadanos que coadyuvan en los 
comicios atendiendo al público elector. 
Que si acaso, a dichos consejeros 
se les diera únicamente para sus 
gastos de transporte cuando mucho 
o en todo caso, en caso de aceptar 
el nombramiento, que fuera por su 
propia convicción de servicio a la 
comunidad.
Sin embargo, alguien vio o previó la 
posibilidad de sangrar aún más el 
presupuesto y hacer de este puesto un 
tipo de extensión para que el sacrificio 
de servir tuviera una compensación 
remunerativa. Sin embargo, lo que se 
les pagó desde un principio a estos 
consejeros, fue algo escandaloso en 
su tiempo, pero hoy todavía más, por 
lo menos aquí en Tepic, en donde a 
los neo-consejeros se les hace muy 
poco tener que ganar un poco más 
de 50 mil pesos mensuales, por lo 
que para tener que sacrificarse en 
bien y para darle seguridad electoral 
a la ciudadanía, exigen un incremento 
salarial para que se eleve esta cantidad 
arriba de los 65 mil pesos por mes.
Tal y como están las cosas en materia 
presupuestal, que se dice por parte 
de Hacienda que se tendrán que 
hacer recortes en varios sectores, 
y en donde como siempre los más 
afectados serán el Sector Educativo 
y de Salud, resulta altamente ofensivo 
para la opinión pública que en estos 
recortes no se diga nada de cortarle 
el agua tanto a los partidos políticos 
como al Instituto Nacional Electoral 
(INE) y por ende a sus dependencias 
estatales; y obviamente menos se 
habla de los diputados, senadores, 
exfuncionarios y funcionarios en activo. 
Y ahora salen estos consejeros pidiendo 
más, tal y como si sus labores así lo 
ameritaran. Y es altamente ofensiva 
esta petición de ganar más de 65 mil 
pesos mensuales, porque el grueso 
de la población no los gana en un año 
ni siquiera soñando; y más ofensivos 
aún, porque en realidad viéndola de 
bien a bien no son trabajos productivos 
que redunde en algún beneficio para la 
ciudadanía, ya que lo que pasa en el INE 
en todo tiempo nada le dice ni le llama 

a la ciudadanía, pues con consejeros 
o sin ellos lo que va a ser será y ya. 
Entonces en sí, ¿son necesarios para 
la población los consejeros electorales? 
Para nada, al contrario, sirven única 
y exclusivamente para que el dinero 
que paga por impuestos se desvíe 
para dar buena vida a un pequeño 
sector que sin hacer nada en bien 
de quien paga esos impuestos ni tan 
siquiera que les resulte algo positivo 
en lo absoluto.
Se podrá alegar que los consejeros 
electorales son necesarios y que 
gracias a ellos se podría detectar 
algún tipo de fraude y que si requieren 
de altos salarios es como se dice 
los elementos de las corporaciones 
policíacas: para que al tener un buen 
salario sean inmunes a un tipo de 
corrupción o extorsión. ¡Sí, cómo no! 
Porque por más honesto que pudiera 
ser un consejero electoral, en realidad 
nada podría hacer ante el embate 
del sistema imperante en donde no 
se puede ni se debe luchar contra 
dictados arraigados profundamente 
en la idiosincrasia mexicana.
Sin embargo, en todo caso y si no 
hay más remedio que tener que 
pagarles su tiempo a los consejeros 
electorales, pues entonces habría 
que pagarles lo mismo que estaban 
ganando en su profesión, es decir,  en 
sus trabajos que tuvieron que dejar 
para ser consejeros, para que sientan 
que todo sigue igual; pero ¿qué acaso 
en sus trabajos ganarían más de 50 
mil pesos mensuales? Como por 
ejemplo, si uno de los neo-consejeros 
que pretende ganar mucho como tal, 
y antes de ser nombrado en el nuevo 
cargo ganaba, digamos, cinco salarios 
mínimos por día, pues entonces que 
esos mismos cinco salarios mínimos 
se le sigan pagando como consejero, 
así de fácil, ¿o no?
El descontento popular en contra del 
INE, viene desde que era Instituto 
Federal Electoral (IFE), porque en 
realidad jamás ha dado una satisfacción 
coherente alguna posterior a los 
comicios desde su integración; siempre 
ha dejado un mal sabor de boca y 
desde luego la sospecha de que no 
actuó con imparcialidad en la mayoría 
de los casos si no es que en todos y 
en todo tiempo. Y menos credibilidad 
ante la ciudadanía se ha ganado el 
INE, por no sancionar a los partidos 
políticos y a sus dirigentes o condonarles 
multas, multas que en todo caso paga 
también el mismo pueblo. 
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Hay aspirantes a la rectoría que no van 
a sacar ni un solo voto: Carlos Muñoz 

Política

No pudieron los comerciantes de Tepic 
abastecer de caballos de palo a los burócratas

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- Yo no he negociado nada, ni 
con la FEUAN, ni con la Rectoría, 
ni con el Gobierno del Estado, 
lo digo claramente, con nadie he 
negociado nada,  quiero manifestar 
claramente que el pasado miércoles 
nos manifestamos, con el aspirante a 
la candidatura, nosotros no señalamos 
un candidato, manifestamos nuestro 
apoyo  a un aspirante, por lo que 

estoy totalmente en desacuerdo 
con lo que se dice y se rumora allá 
afuera  yo- siento que debemos de 
cambiar los términos de participación, 
ya que estos son siempre a base de 
denostaciones, ponerle zancadillas al 
que está avanzando y algunas otras 
cosas más. Aseguró el dirigente del 
SPAUAN, Carlos Muñoz Barragán.
Agregó que simpatizan con la aspiración 
de Jorge Ignacio Peña González, “¿y 

porque a él? Eso es parte de lo que 
preguntan independientemente 
de los comentarios denotativos, 
que suelen darse mucho aquí en 
nuestra máxima casa de estudios; 
primero debemos de presentar 
proyectos, que sean convincentes, 
proyectos reales, no nada más 
decir, que voy a ir a la cd de 
México a ver si me traigo 500 
millones de pesos para el fondo 
de pensiones, así no funciona, 
¿Cómo los vas a traer? O, ¿qué 
voy a solucionar problemas de 
los servicios médicos?, ¿Cómo 
los va a solucionar?  O, ¿cómo 
vas a justificar los maestros que 
tengo por contrato; y tengo que 
darles certeza?, ¿Cómo? Eso 
es lo importante.
No que usemos una política de 
denostación a los sectores… que 
un sector perdió corrió, o no sé 
qué… simplemente porque el 
dirigente tuvo que salir a cumplir  

una de sus funciones como legislador, 
¿eso quiere decir que corrió?  ¡No!, 
no es cierto. Que nos coordinamos 
la FEUAN y nosotros en este acto; 
bueno también, pero no fue solo 
la Federación de estudiantes, nos 
coordinamos, por lo que esas políticas 
de tipo denostativa, que son muy 
fáciles de aplicar en la Universidad y 
que además son las que venden allá 
afuera, las que contratan la radio y 
la televisión. Eso está  mal, yo  creo, 
que, como universitarios debemos 
de cambiar el discurso.
Carlos Muños remarcó: “¿Qué el 
Consejo General Universitario, está 
amañado?...  Ok, tiene 50 años 
funcionando como CGU; y hoy, ¿nos 
damos cuenta que está amañado? 
¿Que se ha hecho para que el Consejo 
General Universitario, tenga otras 
formas de elección diferentes  a las 
que actualmente funcionan? ¿Quién  
ha presentado un proyecto?... Pero 
proyecto real; no proyecto denostativo, 
¿Quién ha entregado al CGU, un 
proyecto un análisis, una  visión de 
una Universidad de 51 años hacia 
adelante y hasta que cumpla 100 
años?, ¿quién lo ha hecho?... ¡Ha!, 
pero eso sí, está mal la FEUAN.
Yo les decía, en la reunión del 
miércoles la FEUAN y nosotros en  el 
SPAUAN, tienen 55 votos cada uno, 
en el Consejo General Universitario. 
Hay paridad.”

Reconoció: “es cierto los jóvenes 
por su juventud, tienen una forma 
diferente de pensar, pero el equilibrio 
está en que los maestros debemos 
ser más prudentes y guiar a nuestros 
jóvenes hacia el camino que sea de 
mayor beneficio para la UAN y para 
los universitarios. ¿Por qué no se 
trabaja al interior de las Unidades 
Académicas? Porque no se trabaja y 
se dice: ‘mira vamos a hacer esto’… 
lo consensamos, lo trabajamos. No, 
simple y sencillamente, venimos a 
destruir; no a  construir. Esos términos, 
en lo especial, a tu servidor lo tienen 
muy molesto… bastante molesto. Por 
eso, hablo así, no hay prudencia entre 
los maestros… exigen no proponen”.
El dirigente del SPAUAN, dijo: “yo 
quiero que me digan cual de los 5 o 
6 aspirantes que andan allá afuera, 
esperando registrarse, algunos con 
la posibilidad de no sacar ni un solo 
voto, incluso ni el de ellos; porque 
no son concejales. Entonces, con 
esa posibilidad, se van a presentar 
al consejo a  participar y obtener un 
resultado de cero votos, ¿Quién de 
ellos? Hasta este momento ha venido 
con tu servidor  y le ha dicho en físico, 
aquí traigo mi proyecto, quiero que 
lo estudie quiero que lo presente a 
la comunidad  universitaria, quien 
lo ha hecho, ninguno, solamente el 
maestro que nosotros apoyamos en 
su aspiración, porque platicamos y 
me dijo  este  es mi proyecto y quiero 
que usted me apoye y tratar un plan 
conjunto”.
Muñoz Barragán, señaló: “reconozco 
la capacidad de todos ellos, todos 
son maestros universitarios. Yo no los 
voy a denostar; pero si necesitamos 
hacer un plan de rescate financiero 
de la universidad, porque, yo, sigo 
diciendo con lo poco que tenemos 
hemos hecho mucho, hoy estamos 
en una posición privilegiada dentro 
de las mejores universidades del 
país y de Latinoamérica; y lo hemos 
hecho con lo poquito que tenemos  
y con la voluntad de los maestros; 
porque estudiar una maestría o una 
especialidad, un doctorado, cuando la 
UAN no nos apoya, a pesar de que es 
obligación contractual, los maestros 
le han invertido en su preparación. 
Y es en beneficio de los propios 
estudiantes universitarios, por lo que 
yo estoy totalmente en desacuerdo 
con lo que se dice; que ya negocié 
con la FEUAN. Yo no sé qué tengo 
que negociar con la federación, o si 
ésta tiene algo que ofrecerme; pero, 
lo repito, yo no he negociado nada 
con nadie”. Sentenció.                            

* Ni el de ellos; porque no son concejales.
* Yo no he negociado ni con la FEUAN, ni con la Rectoría, ni con el Gobierno del Estado.

* Quiero dejar muy en claro, que nos manifestamos con un aspirante, no señalamos a un candidato, 
tal y como se rumora allá afuera 

Por Rafael González Castillo 
Los negocios de la capital del estado 
no tuvieron capacidad  para atender 
la demanda de caballos de palo que 
ocupan los basificados para desfilar 
con motivo de los festejos del día del 
trabajo. Ante la dificultad  para adquirir 
los cuacos  los burócratas  tuvieron 
que acudir a algunas  carpinterías  
y otro prefirieron elaborarlos  con 
sus propias manos.
Los integrantes del Sindicato Único 
de Trabajadores al Servicio del 
Estado y Municipios para desfilar 
el próximo domingo ocupan arriba   
de cinco mil caballos.
Los sindicalizados harán la  cabalgata 
por el periférico inteligente de Tepic 
de oriente a poniente  porque así lo 

aprobaron en el pleno del SUTSEM  
que se efectuó el pasado sábado. El 
contingente partirá de los anexos del  
fraccionamiento Castilla a la calle 
Brasil  y de ahí se irán al Bulevar 
Tepic Xalisco donde harán un mitin.         
Con el desfile los burócratas  darán 
a  conocer a la población que el 
Tribunal de Conciliación y  Arbitraje 
injustificadamente le niega la toma 
de nota a la titular del gremio Águeda 
Galicia Jiménez, que les deben por 
concepto de  incrementos salariales  
y al fondo de pensiones  poco más  
de mil millones de pesos.
El SUTSEM para evitar  que sus 
representados corran riesgos   solicitó 
apoyo a tránsito del estado, a 
protección civil, entre otros.

Los burócratas se salen de la ruta 
tradicional del desfile del día del 
trabajo en la capital del estado  porque 
consideran que sus demandas tendrán 
más éxito  al  ser  escuchadas por 
infinidad de familias de la capital 
del estado.    
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Por Oscar Verdín 
Camacho 

Cont ra r i o  a  l as  a l t as 
temperaturas del mediodía, 
por la tarde soplan vientos 
frescos, de esos que anuncian 
que podrían no estar lejos las 
primeras lluvias. 
Y si bien se trata de un tema 
una y otra vez escrito, pues 
hay que insistir de nuevo: la 
necesaria poda de árboles 
que representan un peligro 
inminente, algunos porque 
son viejos y tienen huecos 
en sus partes bajas, o porque 
crecieron pandos, o bien otros 
que alcanzan grandes alturas 
y sin poda en muchos años.
Si hablaran los árboles que 
han crecido por años en 
el camellón de avenida P. 
Sánchez, entre Insurgentes 
y Juárez,  posib lemente 

solicitarían ayuda para no verse 
inmiscuidos –por negligencia de 
autoridades- en las lesiones o 
daños materiales que pudieran 
causar si se vienen abajo. 
G r a n d e s ,  f r o n d o s o s , 
prácticamente alcanzan los 
techos de las casas y negocios. 
Los cables de luz atraviesan 
por sus ramas. Y ahí abajo 
circulan miles de vehículos 
todos los días. 
Atender la problemática 
de esos árboles y otros en 
situación de riesgo a caer, 
debería ser prioridad. No 
esperar que aguanten otra 
temporada de lluvias de pie, 
porque en una de esas nos 
dan un susto. 
Y mientras tanto, los vientos 
de la tarde presagian que por 
ahí vienen las tormentas, para 
llegar quizás en semanas.

Política

En este día del niño…

De Fiscal a Fiscal

Arrancan los Playoff de la liga municipal de Tepic 

Urgente la poda de árboles 
en P. Sánchez e Insurgentes

Por Germán 
Almanza

Emocionado y sencillo, el 
encargado de la seguridad 
de todos los nayaritas y 
visitantes a este hermoso 
estado señaló: “Es un orgullo 
saludar y convivir con Eduardo 
Indalecio Velázquez Olvera, 
del municipio de Bahía de 
Banderas, quien además 
de ser un niño inteligente y 
disciplinado; nos confirmó a 

mí y a mi equipo de trabajo, 
el por qué los niños son el 
futuro del país”.
Al señalar Eduardo, entre 
pláticas y risas, que ésta 
gran responsabilidad que 
hoy asumió, -aunque sea 
por solo un día-, se tiene 
que aprovechar para hacer el 
bien en favor de la sociedad. 
“Por eso, hoy, seguimos 
firmes llevando a todos los 
nayaritas, seguridad y justicia. 

Y algo que en lo personal 
me enorgullece: Prevención 
del Delito a través; no sólo 
de las policías, sino a través 
del Desarrollo Humano en 
escuelas y colonias.
¡Felicidades de nuevo!, 
Eduardo, continúa por el 
camino del éxito y no deje 
que nadie te detenga, sigue 
con esos ideales de hacer el 
bien para ti, tu familia y la 
sociedad. ¡Feliz Día del Niño!

Este domingo 1 de mayo se 
pone en marcha las segunda 
etapa de la competencia en 
la máxima división de la Liga 
Municipal de Béisbol de Tepic 
“RAUL CASTRO VALDEZ” con el 
inicio de los juegos de play*off.
En esta fase como es sabido 
se clasificaron para los juegos 
de postemporada los equipos: 
Diablillos Hersycel, yaquis, 
tomateros de Trapichillo y San 
Luis de Lozada.
Los piratas en juego de repechaje 
el domingo anterior consiguieron 
clasificarse en el cuarto lugar 
para la difícil serie que se 
disputara en los dos frentes en 
tres juegos.
Posteriormente, los dos equipos 
ganadores de esta fase jugaran 
la serie de campeonato en cinco 
juegos.
Por lo pronto los luciferes y 

yaquis serán los anfitriones 
al iniciarse este domingo los 
primeros juegos.
Los diablillos Hersycel recibirán 
en su primer cotejo a los tomateros 
de Trapichillo en juego que 
tendrá como sede el diamante 
de la Unidad Deportiva Santa 
Teresita.
Entre las dos derrotas que a lo 
largo de la temporada sufrieron 
los diablillos, fueron precisamente 
los tomateros quienes les 
impusieron su segundo revés, 
hecho ocurrido el domingo 31 
de enero, posteriormente a esta 
fecha y derrota los chamucos 
no volvieron a perder ningún 
encuentro.
 Quien pegue primero estará 
en la antesala de la serie de 
campeonato, lo cual también se 
ventila en el combate que les 
espera a yaquis y a los piratas 

de San Luis que estarán jugando 
simultáneamente por el triunfo y 
el mismo objetivo en el campo 
de la Universidad Autónoma 
de Nayarit.
En esta corta serie es muy difícil 
hacer pronósticos.
Como ya se expreso el que 
pegue primero….  solo toma 
la delantera, en el béisbol no 
hay nada escrito por eso es 
el rey de los deportes, esto se 
acaba hasta que se acaba y 
consecuentemente, hasta que 
caiga el out 27.
Nos vemos el domingo!!
Programación en detalle:
PLAY*OFF
PRIMER JUEGO
GRUPO #I
San Luis de Lozada VS. Yaquis; 
12:00 horas Campo de la UAN. 
Trapichillo VS. Diablillos Hersycel; 
13:30 horas Campo #1 UDST.   

* Alcanzan grandes alturas y sobra imaginar los 
daños que causarían si llegan a caer.

MoViMiento ciUDADAno eS el PARtiDo 
ReSPonSABle De FiltRAR el PADRÓn 

electoRAl, PeRo SU DiRiGente ARGUMentA 
QUe FUÉ oBJeto De Un AtAQUe ciBeRnÉtico.

- - - - - - -
Como que resulta necio
eso de que lo "hackearon"
o le llegaron al precio
o tal vez lo "chamaqueron"

E P I G R A M A
Por: Igibato
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La corriente de Nueva 
Izquierda es para construir y 
no para destruir: Lugo López

45 Micro empresarios 
expenden sus 

productos en la plaza 
principal de Tepic

JOVEN DE 17 AÑOS DONA 6 ÓRGANOS Y TEJIDOS AL IMSS
Un joven de 17 años de edad que 
murió ayer por un accidente en bicicleta 
donó seis órganos. El corazón y el 
hígado ya fueron trasplantados en el 
Centro Médico Nacional (CMN) Siglo 
XXI del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), en los Hospitales de 
Cardiología y de Especialidades, 
respectivamente. 
Los riñones y las córneas beneficiarán 
a derechohabientes del Hospital de 
Especialidades de Puebla.
En el marco de la campaña permanente 
de fomento al trasplante, el IMSS 
incrementó en cerca de ocho por 
ciento las donaciones de órganos y 
tejidos. En el primer trimestre de 2016 
se han efectuado 630 trasplantes, en 
comparación con los 583 realizados 
en el mismo periodo en 2015.
De enero a marzo de 2016, se han 
llevado a cabo 371 operaciones de 
riñón, 213 de córneas, 29 de células 

hematopoyéticas –útiles para el 
tratamiento de diversos tipos de 
cáncer– diez de hígado y siete de 
corazón.
Ayer por la noche, un equipo médico 

de trasplantes del CMN Siglo XXI 
viajó a Puebla para realizar la 
procuración de órganos. A las 7:45 
horas de este día los especialistas 
arribaron al helipuerto de un hospital 

privado; posteriormente el traslado 
se realizó en ambulancia al complejo 
médico del IMSS.
Alrededor de las 8:00 horas comenzó 
la cirugía para el trasplante de 
corazón, misma que concluyó con 
éxito en menos de dos horas y que 
benefició a una paciente de 40 años 
de edad con cardiomiopatía dilatada, 
padecimiento que agranda el músculo 
cardiaco e impide bombear la sangre 
de manera correcta.
La cirugía de hígado inició a las 
9:30 horas y tiene una duración 
aproximada de entre cinco y hasta 
once horas. La mujer de 32 años 
de edad padecía cirrosis hepática 
en fase avanzada y esperó más de 
un año por este órgano.
En el caso de los riñones y las córneas, 
serán trasplantados en el Hospital de 
Especialidades de Puebla a cuatro 
diferentes derechohabientes.

Jesús Zambrano dispuesto a sumarse.

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-“La corriente política 
Nueva Izquierda del PRD, 
nació para servir y fortalecer 
la unidad del partido, además 
de nuestro pueblo, por lo 
que viene a construir y no a 
destruir”, así lo manifestó en 
entrevista el coordinador en 
Nayarit, Eduardo Lugo López.
Abundando el entrevistado, 
que recientemente llegó 
de la ciudad de México, 
donde se entrevistó con 
el líder nacional de Nueva 
Izquierda y Presidente de 
la Cámara de Diputados en 
el país, el legislador federal, 
Jesús Zambrano Grijalva, 
cuya finalidad del encuentro 
personal fue, para gestionar 
proyectos de obra pública 
para Santiago Ixcuintla y 
hasta donde alcance la cobija 
de recursos para la entidad.
De lo que se trata dijo, Lugo 
López, es de aprovechar a 
nuestro correligionario de 
partido Zambrano Grijalva, 
quien por su capacidad política 
y social está al frente de la 
Cámara Baja, y con todo el 
ánimo de apoyar a todos los 
nayaritas.

“Por lo que considero 
específicamente, que esta 
reunión de trabajo con Jesús 
Zambrano, de nuestra parte 
es para impulsar el desarrollo 
del estado, ya que se requiere 
aterrizar recursos para sacar 
adelante conjuntamente con 
la ciudadanía, las obras y 
acciones que se sumen a la 
transformación de Nayarit, 
cuya finalidad es para elevar 
la calidad de vida en todos 
los municipios y poblados de 
nuestra entidad federativa”, 
externó.
Cabe mencionar dijo, que 
en la cabecera de Santiago 
Ixcuintla, estaremos en breve 
gestionando y arrancando 
obras de mucha necesidad y 
obviamente con el apoyo de 
nuestro líder, Jesús Zambrano 
Grijalva, por lo que tendremos 
que aprovechar al máximo 
a este reconocido político 
perredista de Empalme, 
Sonora, quien solidariamente 
manifestó su interés y siempre 
dispuesto a apoyarnos con 
las obras y acciones que le 
solicitemos. 
Por último el entrevistado, 
señaló,  “la indicación de 

Nueva Izquierda Nacional, 
es apoyar una gran alianza 
de partidos de izquierda en 
nuestra entidad incluso hasta 
con el propio PAN y todo 
aquel partido que coincida 
con este proyecto, en donde 
tendremos que llevar de 
candidatos a los cargos de 
elección popular en el 2017, 
a los mejores hombres y 
mujeres que aseguren el 
triunfo electoral y poder así 
derrotar al PRI. 

Por Edmundo Virgen
Este jueves y hasta el próximo 
sábado estará instalada en la 
plaza principal de esta ciudad la 
tercera expo micro empresarial 
del municipio de Tepic, evento 
organizado por el ayuntamiento 
capitalino a través de la dirección 
de Desarrollo Económico y 
Turismo, el cual tiene como 
propósito fomentar e impulsar 
la producción y venta de bienes 
de consumo producidos por 
fabricantes nayaritas, así lo 
informó la jefa del área de 
Fomento Económico y empleo, 
la contadora Miriam Ramírez.
La entrevistada informó, que en 
la expo empresarial participan 
45 micro empresarios del 
municipio de Tepic, quienes dan 
a conocer los productos que 
fabrican con su marca registrada, 
entre los que se cuentan: 
salsas picantes, champús, 
istete, vinos elaborados a 
base de Jamaica y nanchi, 
galletas, tostadas, artesanías 
y toda una gama de productos 
elaborados por fabricantes del 
municipio, quienes mediante 
este escaparate incrementan 
sus ventas y generan empleos 
tanto directos como indirectos.
Miriam Ramírez explicó, 
que el presidente municipal 
Leopoldo Domínguez González 

tuvo la iniciativa de apoyar la 
organización de esta expo con 
la finalidad coadyuvar con los 
productores y fabricantes del 
municipio para que de esta 
manera puedan con mayor 
facilidad comercializar sus 
productos, principalmente 
en estos tiempos en que la 
situación económica es difícil y 
se requiere que las autoridades 
conjuntamente con los micro 
empresarios trabajen en un bien 
común, como lo es el impulso 
a la micro empresa y fomento 
al empleo.
A la vez, Miriam Ramírez indicó, 
que la oportunidad de ofrecer 
sus productos está abierta 
para los fabricantes de todo 
el estado que tengan interés 
en participar en este tipo de 
eventos, ya que se ha podido 
apreciar un mayor interés entre 
los empresarios en participar, 
toda vez que en cada edición 
se incrementa el número de 
micro empresas participantes, 
lo cual significa que se está 
cumpliendo con los objetivos 
trazados.
Para mayor información, los 
interesados en participar 
pueden dirigirse a la dirección 
de Desarrollo Económico y 
Turismo, altos del mercado 
Juan Escutia.
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Inicia Expo 
Producto Tepicense

Riviera Nayarit 
Recibió Galardones 
en Tianguis Turístico

*Viernes 29 y sábado 30 de abril en la plaza principal 
*Ayuntamiento apoya a los microempresarios del municipio Tepic, Nayarit

Con el slogan “Yo Compro 
Lo Hecho En Tepic”, el 
Gobierno del Cambio, a 
través de la Dirección General 
de Desarrollo Económico 
(Dideco), inaugura la “Expo 
Producto Tepicense”, donde 
más de 40 microempresarios 
y emprendedores 
locales dan a conocer 
sus productos. 
Esta exposición que 
tiene como objetivo 
promover e impulsar 
el autoempleo, así 
como la creación de 
nuevas fuentes de 
trabajo y desarrollo 
económico, inició 
el día de ayer y 
estará durante este 
viernes 29 y sábado 
30 de abril en la 
plaza principal, de 
9:00 a 21:00 horas. 
Raúl Zambrano, 
emprendedor  y 
creador de la marca 
Chumarones, dijo: 
“esta es una iniciativa 
muy acertada de parte 
del Ayuntamiento 
para promover los 
p roduc tos ,  nos 
permite exponer 
y que la gente 
n o s  c o n o z c a , 
consuma nuestro 
producto y nos dé 
fortaleza”. Héctor 
López, productor 
del clásico dulce 
“Istete”, destacó: “me 

parece una excelente idea, 
es algo que muchos de los 
emprendedores estábamos 
buscando, esto nos permite 
dar a conocer nuestro producto 
y sobre todo hacer público 
que las tradiciones tepicenses 
todavía existen”.

La expo ofrece productos 
como: bisutería, dulces típicos, 
postres, bebidas, juguetes, 
mermeladas, salsas, ropa, 
entre otros productos cien por 
ciento tepicenses; además 
de la típica gastronomía 
indígena de la región.

•Nuevo Vallarta es el 3er lugar como Mejor Destino 
de Playa en México por TripAdvisor; Riviera 

Nayarit y Puerto Vallarta fueron reconocidos como 
los mejores socios del año por parte de Classic 

Vacations; Marival Residences recibió galardón por 
parte de Price Travel.

En el marco del Tianguis 
Turístico 2016 con sede en 
Expo Guadalajara, la Riviera 
Nayarit ha sido galardonada 
por diferentes empresas 
especializadas, que reconocen 
sus playas, sus hoteles y su 
gran trabajo en la promoción.
“El Tianguis Turístico es un 
foro internacional reconocido 
y siempre va a ser importante 
destacar en estos eventos. 
Recibir galardones en esta 
vitrina hace que la gente hable 
más de las cosas buenas 
que tenemos para ofrecer”, 
declaró el director general 
de la Oficina de Visitantes y 
Convenciones de la Riviera 
Nayarit (OVC), Marc Murphy.
El secretario de Turismo de 
Nayarit, Omar Camarena 
y el Director de la OVC 
Riviera Nayarit, Marc Murphy, 
recibieron durante el evento 
por parte de TripAdvisor, el 
reconocimiento que distingue 
a la playa Nuevo Vallarta como 
3er lugar en la clasificación 
de Mejor Destino de Playa 
en México.
Por otra parte, el director 
general de Classic Vacations, 
David Hu, entregó a Riviera 
Nayarit y Puerto Vallarta, 
el2015 Classic Mexico Vendor 
Award, por ser los mejores 
destinos socios del año, 
enalteciendo la gran labor de 
la campaña conjunta.
Finalmente, pero no menos 
importante, Price Travel 

distinguió al hotel Marival 
Residences Riviera Nayarit 
como el mejor hotel de lujo 
en México. Fue el presidente 
de Price Travel, Estaban 
Velázquez, quien hizo la 
entrega oficial al presidente 
de Grupo Marival, Alfonso 
Rizzuto.
Al cierre del Tianguis Turístico 
2016, el Secretario de Turismo 
de Nayarit publicó un mensaje 
de agradecimiento a los 
participantes nayaritas de 
este año.
“Con su belleza, tradiciones, 
gastronomía y la hospitalidad 
de su gente, #Nayarit se lució 
en el #TianguisTuristico2016. 
Gracias al equipo de la OVC, 
representantes de los hoteles, 
Secretaría de Turismo de 
Nayarit, el Ballet Mexcaltitán y 
todos los que hicieron posible 
la destacada participación de 
nuestro estado en un evento 
de nivel internacional”, publicó 
Omar Camarena.
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concurso, me lo llevo para 
siempre en mi mente y mi 
corazón; gracias Gobernador 
Roberto Sandoval por dar 
espacio a los niños nayaritas, 
que no somos el futuro si no 
somos el presente de este 
país, de este estado, que me 
siento feliz de  pertenecer 
a él, al cual le debemos 
de rendir respeto y amor 
para sacarlo adelante y se 
proyecte como uno  de los 
mejores a nivel nacional  e 
internacional”.
El  concurso para Niño 
Gobernador  2016 fue 
organizado por la Secretaría 

de Educación y los Servicios 
de Educación Pública del 
Estado de Nayarit, con la 
participación de alumnos 
de quinto grado de primaria 
de los 20 municipios de la 
entidad. Los ganadores de 
cada municipio pasaron a la 
etapa estatal y entre ellos 
mismos eligieron al Niño 
Gobernador por un Día, 
mientras que los restantes 
19 fueron des ignados 
secretarios del gabinete.

de los municipios, para 
nosotros lo más importante 
es que sepan de qué se trata 
el gobierno, que alguien 
sepa que es Obras Públicas, 
qué es Finanzas, qué es la 
Secretaría de Gobierno, que 
sean ustedes portavoces de 
una niñez que tiene que crecer 
con una nueva cultura, con 

un nuevo espíritu de lucha”, 
enfatizó el Gobernador.
Por su parte,  la Niña 
Gobernadora 2016 agradeció 
al Gobierno del Estado por la 
oportunidad de participar en 
la vida pública del estado para 
beneficio del tejido social, y 
como parte de lo que serán 
los nuevas generaciones de 
nayaritas.
“Quiero decirles que para 
mí este día es de felicidad 
y orgullo al ganar este 

olítica

Toma protesta Niña 
Gobernadora en Nayarit

Por quinto año consecutivo, 
el  Gobernador Roberto 
S a n d o v a l  C a s t a ñ e d a 
encabezó la ceremonia de 
toma de protesta de la niña o 
niño Gobernador por un Día; 

en esta ocasión, correspondió 
ta l  nombramiento a la 
pequeña Mariana García 
Rodríguez, del municipio 
de Rosamorada.
En la sala de juntas de 

Palacio de Gobierno —donde 
también tomó protesta a los 
integrantes del gabinete de 
la Niña Gobernadora— el 
mandatario nayarita explicó 
que esta actividad se realiza 
como parte de los festejos del 
Día del Niño, organizados por 
el Gobierno del Estado, con 
el objetivo de que los niños 
aprendan sobre la función 
pública y la responsabilidad 
que tienen los gobernantes.
“Es una motivación para 
nosotros; no es para ustedes, 
es para nosotros la motivación 
que estén aquí, porque para 
nosotros ver a las niñas 
del presente y del futuro, 
a los niños que vienen 
representando a cada uno 

Otorgan premio internacional 
a Investigadora de la UAN

María del Rocío Vega Frutis, 
docente investigadora del 
Programa de Biología, de la 
Unidad Académica de Agricultura 
(UAA), de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN) 
recibió en Europa, el premio 
internacional por L´OREAL-
UNESCO-CONACYT-AMC, 
en la Maison de la Mutualité 
en París, en su categoría 
International Rising Talents, 
siendo una de las 15 científicas 
mexicanas galardonadas. 
La Investigadora de Agricultura 
comentó, que gracias al 
esfuerzo, dedicación y entrega 
que aplicó en su proyecto, 
denominado “Diversidad y 
características funcionales 

de los hongos micorrizógenos 
arbusculares  en la reserva 
de San Juan en Nayarit”, se 
le abrieron las puertas para 
participar a nivel internacional.
Asimismo subrayó, que se 
encuentra trabajando en el 
área de la vida y ciencias 
ambientales; explicó, que su  
proyecto está relacionado 
con el estudio que juegan los 
hongos del suelo, en este caso 
son los hongos micorrizógenos 
arbusculares en la conservación 
y desarrollo sustentable para 
el bosque mesófilo de montaña 
en México.
Rocío Vega señaló, que durante 
su estancia en París realizaron 
diferentes actividades, tales 

como la magna conferencia 
que ofrece la Organización 
de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO), en conjunto 
con la fundación L´ORÉAL, 
del programa para las Mujeres 
en la Ciencia, misma que 
destacaron la importancia de 
que las mujeres participen en 
dicha fundación.
“Es importante mencionar 
que L´ORÉAL cuenta con 
dos categorías, la primera es 
International Rising Talents, es 
a la que pertenezco, de 230 
investigadoras solo fuimos 
elegidas 15 de diferentes 
países como son: Estados 
Unidos, Hungría, arabia saudita, 

china, Brasil, Dinamarca, 
Francia, España, Rusia, Árabes 
unidos, Líbano, Japón, Polonia, 
Australia y México; y la segunda 
se denomina Las Laureadas, 
en la cual solo son elegidas 
cinco investigadoras”, agregó 
Vega Frutis.
Para concluir la Docente 
Investigadora indicó, que 

fue una gran satisfacción 
y  experiencia haber sido 
ganadora de este premio; 
además dijo, que es una 
mot ivac ión para segui r 
realizando sus investigaciones, 
pero sobre todo que éstas 
sean de impacto no solo a 
nivel nacional, sino también 
a nivel Internacional.
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Respeto Total al Proceso de Rector 
en la UAN: RSC

ejecutivo estatal. “No voy a permitir 
que la relación macro, la rompa una 
micro”, explicó Sandoval Castañeda, 
al comparar su respeto a la autonomía 
y la buena relación que mantiene con 
la administración rectoral y los tres 
sectores universitarios. 

Hay Virtual Rector Electo en la 
Universidad Autónoma de Nayarit
Consumado y culminado el Proceso de 
Rector de la Universidad Autónoma de 
Nayarit. Hoy con la presencia de los 
dirigentes formales del Sindicato de 
Personal Académico (SPAUAN ), Carlos 
Muñoz Barragán y de la Federación 
de Estudiantes, FEUAN, Ángel Aldrete 
Lamas, así como Secretarios de la 
actual administración y de directores 
de Unidades Académicas, que en total 
sumaron 96 Consejeros Generales, 
Universitarias, se pronunciaron a 
favor del maestro Jorge Ignacio Peña 
González, quien de esta forma logra 
una aplastante y arrolladora mayoría 
calificada para obtener el triunfo 
electoral en mayo próximo. Esto lo 
convierte al maestro Nacho Peña, 
como se le conoce en Virtual Rector 
Electo al tener 96 de 118 Consejeros 
Universitarios, más los que se sumen 
ya que se espera que el Sector 
de los Empleados y Trabajadores, 
que dirige, Luis Manuel Hernández 
Escobedo, se unan a este proyecto. 
Ya el proceso legal que viene es 
mero trámite, primero la aprobación 
de la convocatoria, la emisión de la 
misma el dia9 de mayo y la elección 
en Consejo General Universitario el 
31 de mayo para dar paso el 9 de 
junio a la toma de protesta del nuevo 
rector de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, el maestro Jorge Ignacio 
Peña González.

Los Tres Sectores 
Universitarios, Siguen en la 

Búsqueda de la Unidad
A pesar de lo acontecido hoy y de 
las manifestaciones mayoritarias de 
apoyo a favor del maestro, Jorge 
Ignacio Peña González, los tres 
dirigentes de los sectores, SPAUAN, 
SETUAN y FEUAN, Carlos Muñoz 
Barragán, Luis Manuel Hernández 
Escobedo y Ángel Aldrete Lamas, 
han coincidido en entrevistas por 
separado que continuarán con los 
diálogos y encuentros con todos 
los aspirantes en la búsqueda de 
la suma y de dar paso a la unidad 
interna en la Universidad Autónoma 
de Nayarit. Como bien lo decía 
ayer el dirigente de los Empleados 
y Trabajadores, el diputado, Luis 

Manuel Hernández Escobedo, que cada 
aspirante cuente bien sus canicas y 
que en base a eso, haga su análisis 
y si quiere participar en el proceso 
interno, habrá total apertura siempre 
y cuando se cumplan los requisitos de 
la convocatoria y con la Ley que rige 
la vida de la Universidad Autónoma 
de Nayarit. Destacaron los tres líderes 
universitarios que la casa de estudios 
se encuentra en paz, en tranquilidad 
y calma con las actividades normales 
y que así debe de prevalecer porque 
los tiempos del enfrentamiento y de 
la violencia, ya son historia y que se 
debe pensar en el interés superior 
que es la Universidad Autónoma de 
Nayarit.
La Vida en la UAN Sigue su Curso 

Normal, en Paz y Tranquilidad
Mientras se dan las expresiones y 
manifestaciones de apoyo a favor de 
uno y otro aspirante a sucederle en 
el cargo, el rector de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, 
dice que esa casa de 
estudios se encuentra en 
sus actividades normales, 
en paz y tranquilidad. Como 
Presidente del Consejo 
General Universitario, 
López Salazar, sostiene 
que es respetuoso de 
todos los aspirantes, que 
se mantiene ajeno, y que 
de lejos está viendo los 
movimientos de unos y 
otros. Explico que está 
listo para que la semana 
entrante se cite al Consejo 
General Universitario, para 
que apruebe conforme a la 
Ley interna, la convocatoria 

Por: Alberto Martínez Sánchez

ceRtezA 
PolíticA

Como todo Jefe de las 
Instituciones, el gobernador del 

estado, Roberto
Sandoval Castañeda, reitero por 
enésima vez su respeto absoluto y 
total a la autonomía universitaria, esto 
por el proceso de sucesión rectoral 
que vive la casa de estudios. “Les he 
dicho que los asuntos de la Universidad 
que lo resuelvan los universitarios”, 
se demarcó el mandatario estatal de 
estar atrás de cualquier aspirante 
de impulsarlo y mucho menos 
promoverlo. “Yo he platicado con 
los dos  principales aspirantes, 
con Nacho y con Humberto y les 
he dejado claro, que mi respeto es 
total a la autonomía universitaria 
y que trabajaré por igual con 
quien resulte electo como Rector”, 
precisó con claridad el gobernador, 
Sandoval Castañeda quien este día 
de jueves le tomó la protesta a la 
Niña Gobernadora, Mariana García 
Rodríguez quien es originaria 
de la comunidad de Bonitas del 
Municipio de Rosamorada.
El gobernador, Roberto Sandoval, 
reiteró que lo único que le ha dado 
a la Universidad Autónoma de 
Nayarit, son apoyos sin precedentes 
en su presupuesto cumpliendo en 
tiempo y forma con lo que marca el 
presupuesto y con lo del Impuesto 
del 12 por ciento especial que se 
recauda, mismos que son entregados 
en tiempo y forma. Así que el aspirante 
que se diga que es respaldado por el 
gobernador del estado, miente por 
lo que los Concejales universitarios 
estarán en toda libertad de elegir al 
mejor. 

Manuel Narváez Nunca Me 
Informó de su Participación 

en el Proceso de la UAN, en la 
Preparatoria 2: Roberto.

Con honestidad y con los riesgos políticos 
que esto implica, el gobernador del 
estado, Roberto Sandoval Castañeda, 
reconoció que jamás fue notificado por 
su Coordinador de Fortalecimiento 
Municipal, Manuel Narváez Robles, de 
que participaría dentro de un proceso 
universitario, concretamente en la 
dirección de la Preparatoria número 
2 de Santiago Ixcuintla, por lo que lo 
convocó a definirse si se queda acá 
como funcionario o se va allá a dirigir 
los destinos de esa institución de 
educación Media Superior. Aunque no 
lo ceso en el momento, el mandatario 
estatal, dijo que ha ordenado que se 
haga una investigación y aclaró que 
si él y todo el gabinete no se meten 
en el proceso que vive la Universidad, 
porqué lo hace uno de sus funcionarios, 
aunque explicó que no quiere ser 
dramático y cesarlo del cargo ya que 
prefiere escuchar sus razones y que 
culmine el proceso de indagación que 
ordeno. “A mí me llamo Ángel Aldrete 
y por eso me entere además de que 
lo vi en las redes sociales, por eso 
me informe, pero no me pidió permiso 
para hacer eso”, remarcó el titular del 

respectiva para la elección del Próximo 
Rector, que será apegado a Derecho, 
a la Transparencia y Legalidad. Juan 
López Salazar, de paso desmiente las 
versiones de que ha sacado ya a sus 
hijos de los centros educativos para 
al entregar el cargo, irse a vivir a otro 
lugar. “Es falsedad todo eso, no tengo 
nada que esconder y el proceso de 
transición será de forma transparente 
y clara, estamos listos para la entrega-
recepción de la administración rectoral 
en tiempo y forma”, concluyó el todavía 
rector, López Salazar.

Certeza Política
El Senado de la República y la Comunidad 
Nayarita Anáhuac Rinden Merecido 
Homenaje al Dr. Julián Gascón Mercado. 
Merecido Homenaje al Dr. Julián Gascón 
Mercado, en el marco del Centenario 
de la Constitución Federal de 1917, y la 
creación de Nayarit como Estado Libre 
y Soberano. Ex Gobernador de Nayarit, 
Ex Senador de la República, creador 
de la Universidad Autónoma de Nayarit, 
actualmente Patrono del Hospital de 
Jesús, fundado por Hernán Cortez en 
el año 1524, por mencionar algunas de 
sus responsabilidades. Llevado a cabo 
en la Antigua Sede del Senado de la 
República en Xicoténcatl, organizado 
por el Senado de la República, y por 
el Legislador Nayarita Manuel Cota 
Jiménez y la Comunidad Nayarita en la 
Región de Anáhuac. Suerte a todos y 
decirles que por lo pronto el Contralor 
del Estado, Luis Apaseo ordeno la 
cancelación del sueldo del Coordinador 
de Fortalecimiento Municipal, Manuel 
Narváez Robles en tanto se haga la 
investigación de si hay compatibilidad 
en el cargo que va a ocupar como 
Director de la Preparatoria Número 
2 y como funcionario del gobierno 
del estado. Vamos a ver en que 
termina esta historia. Para opiniones 
y sugerencias llamar al 311-246-01-16 
al email albertomartinezsanchez512@
gmail.com y en mis espacios de 
Facebook, búscame como Alberto 
Martínez Sánchez y en mis fans page 
como Certeza Política, Alberto Tico 
Martínez o como NayarOfertasTepic. 
Gracias por leerme, darle me gusta, 
compartir y comentar mis noticias. 
Quedo a sus órdenes. 
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Por  i nd i cac iones  de l 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, la Secretaría de 
Administración y Finanzas 
concederá un mes más 
de prórroga para que los 
propietarios de vehículos 
particulares y del servicio 
público realicen el pago de 

sus impuestos por concepto 
del reemplacamiento de sus 
unidades.
El secretario de Administración 
y Finanzas del gobierno 
estatal, Mario Pacheco 
Ventura, informó que con 
esta ampliación del plazo 
los contribuyentes tendrán 

Tepic.- 
Los trabajos de socialización 
de la reforma político-electoral 
en Nayarit, entre el Congreso 
del Estado en su Trigésima 
Primera Legislatura y el Poder 
Ejecutivo, continuaron este 
jueves ahora con universidades 
e instituciones de educación 
superior en un encuentro con 
el propósito de dar a conocer 
el contenido de dicha reforma, 
y nutrir con más opiniones y 
propuestas de la sociedad en 
torno a este tema legislativo. 
En el encuentro, el diputado local 
Francisco Javier Monroy Ibarra, 
en representación del Presidente 
de la Comisión de Gobierno, 
diputado Jorge Humberto 
Segura López, mencionó que 
el tema de la reforma político-
electoral es trascendente para 
la entidad nayarita y que como 
Congreso Local corresponde la 
socialización con la participación 
de la sociedad, “los invitamos a 
ser coadyuvantes de informar lo 
que implica la reforma político-
electoral”, remarcó.
Por su parte el Secretario 
General de Gobierno, José 
Trinidad Espinoza Vargas, 
mencionó que  es necesario 
que todos los nayaritas estén 
informados y orientados sobre 
el tema de la reforma; “se debe 
participar y dar opinión, esta es 
la tercer reunión en la que se da 
a conocer  la reforma político-
electoral, trabajo en el que los 
partidos políticos, empresarios 
y hoy las universidades e 

Congreso del estado de Nayarit 
socializa con universidades 

reforma constitucional

olítica

Amplía Gobierno un mes más para reemplacamiento

las oficinas recaudadoras 
de la entidad —incluyendo 
las ubicadas en el interior 
de Palacio de Gobierno— 
y en las oficinas anexas a 
la dirección de Tránsito y 
Transportes.
El funcionario hizo un 
llamado a los propietarios 
de unidades automotrices 

para que aprovechen esta 
ampliación del plazo y, al 
mismo tiempo, contribuyan 
a fortalecer la educación de 
la niñez nayarita.
“Decirles que este beneficio 
y estos pagos son para 
beneficio de los estudiantes 
con útiles, becas y uniformes 
escolares”, puntualizó.

•Luego de encuentros con partidos políticos, tocó turno a instituciones de educación superior

instituciones de educación 
superior se han sumado para 
hacer sus propuestas y trabajar 
en lo que será la llamada reforma 
del centenario”, enfatizó.
La reforma en materia electoral 
implica una armonización en 
los términos que ya están 
dispuestos en la Constitución 
General, y algunos de los puntos 

torales se basan en el empate al 
menos de una elección federal 
con una local, la creación del 
Tribunal Electoral del Estado, las 
candidaturas independientes, 
la reelección inmediata de los 
ayuntamientos y diputados 
locales, el periodo de gobernar 
por cuatro años, así como la 
fiscalización y rebase de tope 

de gastos de campaña.
Al término de la presentación 
del contenido de la propuesta 
de reforma cada uno de 
los representantes de las 
instituciones educativas 
expresaron sus dudas y a su 
vez presentaron sus propuestas 
en relación a la reforma político 
y electoral que mandata la 

legislación federal; expresiones 
que fueron escuchadas con 
atención y respeto para que de 
ello surjan acciones legislativas 
que serán decididas por la 
totalidad de las diputadas y 
diputados nayaritas de las 
distintas corrientes políticas 
que convergen en la Trigésima 
Primera Legislatura.

derecho al descuento del 25 
por ciento en el costo de las 
placas nuevas; 50 por ciento 
en los recargos por atrasos y 
seis meses sin intereses con 
tarjeta de crédito y convenios.
Los pagos, precisó Pacheco 
Ventura, se pueden realizar 
en los bancos autorizados 
por la dependencia, en todas 
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Prepara Layín espectacular festejo 
de dos días para los niños

Desde una carro nuevo, bicicletas, 
X BOX , tablets , función de cine  
y  la presentación de los enanitos 
torero serán parte de los regalos 
de EL Amigo Layín  para todos 
los niños de San Blas y Nayarit.
El alcalde de San Blas prepara 
espectacular festejo para todos 
los niños,  el cual se tiene 
programado  que tenga una 
duración de dos días. El primer 
día se tiene programado una 
gran fiesta el 29 de a partir de 

generaciones de San Blas , 
estoy seguro van a dirigir a 
este municipio,  el estado de 
Nayarit y a México,  por qué no 
pensar en un presidente de la 
República del municipio de San 
Blas" señaló.
Para concluir el alcalde San Blas 
aprovechó la entrevista para 
anunciar que entregará en este 
día un turibús que servirá para 
pasear a todos los visitantes y 
también a los niños y el pueblo 
San Blas, invitó al pueblo de 
Nayarit para que asistan a este 
gran festejo y esta gran fiesta 
dónde estará su disposición el 
trenecito el turibús y podrán 
participar en la rifa de un carro 
nuevo.

las 4 de la tarde en el estadio 
de beis bol , donde se va  rifar 
un carro nuevo entre todos los 
asistentes, bicicletas , Xbox y la 
presentación espectacular de los 
enanitos toreros,  los cuales son 
muy apreciados entre el pueblo 
San Blas.
El segundo día se tiene preparada 
la función de cine " El Libro de 
la Selva" y se van a rifar tablets 
en la plaza principal de San 
Blas a partir de las 6 de la tarde 

del sábado 30 de abril, con la 
presentación de un grupo musical 
infantil para el deleite de todos 
los niños.
El presidente municipal de San 
Blas Hilario Ramírez Villanueva 
"El Amigo Layín" dio a conocer 
que como ya es costumbre y 
tradición "siempre ha festejado 
a los niños a quiénes consideró 
el futuro de México, para mí los 
jóvenes son el presente y los niños 
son el futuro, vamos a festejar 

a los niños en esta ocasión con 
este espectáculo y la rifa de un 
carro nuevo, bicicletas, Xbox  y 
la presentación de los enanitos 
toreros, pero festejamos de 
manera permanente a los niños 
con  formación y educación 
próximamente consolidaremos 
tres aulas de audiovisual con 
biblioteca , que hemos atraído 
a través de inversión Federal, 
para impulsar la educación 
y la formación de las nuevas 

Los alumnos más aplicados de 6° de primaria asistieron a encuentro con el Poder Judicial
*Quinta Jornada por los 
Derechos de las Niñas y 

Niños: su Relación con la 
Justicia

Educación Pública del Estado de 
Nayarit, Héctor López Santiago.
Luego de este encuentro inicial, 
al que también acudieron los 
magistrados de la Sala de 
Jurisdicción Mixta del Tribunal 
Superior de Justicia y la presidenta 
del Voluntariado del propio 
Tribunal, licenciada Iliana Alarcón 
de Enríquez, las niñas, niños y sus 
acompañantes fueron trasladados 
a la sede del Poder Judicial, donde 
realizaron diversas actividades.
En el salón de sesiones “Prisciliano 
Sánchez Padilla” de dicho edificio 
los jóvenes estudiantes tuvieron 
la oportunidad de dialogar con 
quienes integran el pleno del 
Tribunal Superior y hacerles 
preguntas, por ejemplo sobre 
cómo se organiza el Poder Judicial, 
qué hacen los magistrados, cómo 
y por qué los eligen, incluso acerca 
de la razón de que no luzcan, 
conforme a un estereotipo de 
jueces, peluca blanca. 
Magistradas y magistradas se 
esforzaron por responder de la 
manera más clara posible, en 

un diálogo no exento de risas. Al 
final, el magistrado presidente, 
Pedro Antonio Enríquez Soto, 
expresó la alegría de quienes 
integran el Tribunal Superior de 
Justicia por la visita de las niñas 
y niños talentosos; además, 
consideró extraordinario dicho 
ejercicio de comunicación.
En su oportunidad, reiteró lo 
manifestado al inicio de la jornada: 
que como niñas y niños no deben 
dejar de jugar y divertirse, pero 
también tienen responsabilidades 
que cumplir “para que en un futuro 
muy cercano sean personas de 
bien, con el apoyo de sus padres 
y maestros”.
En este contexto manifestó que 
“no tendríamos razón de ser 
ninguno de los que estamos aquí 
si tuviéramos una sociedad en 
la que se respetan los derechos, 
en la que no hay conflictos, 
pero desafortunadamente aún 
no lo podemos lograr pero sí 
podemos hacer que las niñas y 
los niños entiendan el principio 
fundamental: si aspiro a ser un 

buen ciudadano, una buena 
maestra, un buen médico, un 
buen abogado, necesitamos 
empezar por algo que es bien 
sencillo: en casa”.
Eso significa –añadió– “ser 
una buena hija, un buen hijo; si 
respeto a mi mamá, si respeto a 
mi papá, a mis hermanos, voy a 
ser un muy buen ciudadano, no 
voy a tener problemas”.
Concluido el mencionado 
encuentro, las niñas, niños y sus 
acompañantes continuaron las 
actividades de la jornada en la 
sede del Poder Judicial, mientras 
que quienes integran el Tribunal 
Superior y los 
jueces consejeros 
i n i c i a r o n  u n a 
sesión del pleno 
del Consejo de la 
Judicatura del Poder 
Judicial en la que 
trataron asuntos 
administrativos.
 La Quinta Jornada 
por los Derechos de 
las Niñas y Niños: 

su Relación con la Justicia es 
parte de las actividades del Poder 
Judicial de Nayarit con motivo 
del Día del Niño, que incluyeron 
una conferencia-taller sobre 
las leyes general y estatal de 
derechos de dicho segmento de 
población, así como el concurso 
“Pinta legal, pinta tus derechos” 
con la participación de hijas e 
hijos de quienes laboran en 
la institución responsable de 
impartir justicia.
La coordinadora operativa de 
dichas actividades ha sido la 
directora del CEJA, maestra 
Mirtha Evelia Mares López.

En coordinación con las 
autoridades de educación pública 
y con la participación de las 
alumnas y alumnos más aplicados 
del sexto grado de primaria de 
los veinte municipios de Nayarit, 
el Poder Judicial, que preside 
el magistrado Pedro Antonio 
Enríquez Soto, realizó la Quinta 
Jornada por los Derechos de las 
Niñas y Niños: su Relación con 
la Justicia.
El encuentro inició con un 
desayuno en el Centro Estatal 
de Justicia Alternativa y de 
Convivencia Familiar (CEJA), 
donde los alumnos sobresalientes 
estuv ieron acompañados 
por algunos de sus padres o 
profesores; de igual forma, 
asistieron el secretario de 
Educación en nuestra entidad, 
David Aguilar Estrada, y el director 
general de los Servicios de 
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En busca de más apoyos federales 
para los hombres del campo

* Es una prioridad de Don Heriberto López Rojas, “El Titiyo”.

GenteyPoder/Tecuala/por: Pedro 
Bernal

Tecuala. - Muy preocupado don 
Heriberto López Rojas, el presidente 
de los productores de sorgo del 
estado de Nayarit, por la situación 
que acaba de pasar en los campos de 
cultivos con relación  al producto del 
sorgo. No conforme a esto, se  aúna 
en contra de los precios tan bajos 
y los estrictos requisitos, de parte 
de quien compra esta semilla, que, 
en su mayoría, sirve como alimento 
para animales donde su carne es 
de consumo humano, y cada año 
es este problema los coyotes no 
tienen perdón ni compasión con los 
productores y agricultores del campo.
Y es por eso que se busca los 
apoyos que tiene el gobierno federal 
para estos casos que, dicho sea 
de paso, el senador por Nayarit y 
líder nacional de la C.N.C. (Central 
Nacional Campesina), nunca ha 
dejado solos a los campesinos; 
junto y de la mano con Heriberto 
López, el “Titiyo, han tratado de 
que los problemas en relación a lo 

económico golpee menos a quien 
menos cosecha tuvo en este ciclo.
Por eso, en este día, en una reunión 
con personal del CESAVENAY, 
estuvieron revisando los mecanismos 
de los apoyos entregados y dando 
solución a los problemas que se 
suscitaron en dichas entregas para 
así poder seguir gestionando más 
apoyos en dichas instituciones 
federales y estatales.
En esta importante reunión de 
trabajo estuvieron presentes, 
Paulino Ocampo, de Sagarpa; 
además los ingenieros, José Luis 
Domínguez, jefe del programa de 
sanidad vegetal;  Víctor Manuel 
Salcedo Pérez, presidente estatal 
del comité de sanidad vegetal;  Jorge 
Arturo Enríquez, de CESAVENAY; 
José López Benítez, director de 
desarrollo agropecuario del actual 
gobierno municipal de Tecuala; 
Marcial Leonardo Lizárraga Mora, 
director de desarrollo agropecuario 
del municipio de Acaponeta, y Melchor 
Rosales, presidente de la junta local 
de Tecuala.  



13Viernes 29 de 
Abril de 2016 pinión

HABLANDO DE VIOLENCIA Y ELECCIONES
como en México es el mismo número 
de delitos, aunque hay diferentes 
delitos. Lo que han hecho los 
dos presidentes es una política 
que inventó un académico de los 
Estados Unidos que es fragmentar 
a los carteles creyendo que de esa 
manera se resuelve el problema. En 
Estados Unidos se medio resolvió 
el problema, pero no en Colombia 
o México”.
Aguayo se enfocó a la política de 
seguridad pública en la República 
Mexicana: “el drama de la política de 
seguridad frente al crimen organizado 
de Calderón y Peña Nieto es que 
no han tenido una política propia, 
sino que han adoptado lo que se 
decidió en Estados Unidos y por 
tanto, son políticas incompletas”.
Recientemente se ha discutido en 
los medios de comunicación, al igual 
que en reuniones gubernamentales a 
niveles nacionales e internacionales, 
la legalización del consumo de 
la mariguana.  México es uno de 
estos países, y en este tenor de 
ideas, Sergio Aguayo afirma que 
el problema no es el consumo 
como tal, sino que el problema 
radica en quién y cómo la vende, 
que en este caso, es a través del 
mercado negro.
“Tenemos una política muy mediocre, 
incompleta, parcial, que no va a 
funcionar, lo que no quiere decir que 
no sea correcto que haya legalizado 

el consumo hasta 28 gramos. Está 
bien, pero es insuficiente. Es como 
una señora que llega con cáncer al 
Seguro, le diagnostican cáncer y 
antes de que le puedan dar quimio 
le darán para que se le quiten las 
náuseas y ahí la dejan; regresa en 
un año y no funciona”.
En cuanto a las elecciones en 
México, Sergio Aguayo afirmó que 
las autoridades electorales en este 
país están muy bien capacitadas 
para contar votos, pero nada más.
“El drama que tenemos es que 
el Instituto Nacional Electoral y 
los Oples (Organismos Públicos 
Locales) que de él dependen, no 
tienen la capacidad de fiscalizar 
las elecciones; son extraordinarios 
en poner urnas y contar los votos. 
Para eso no hay ninguna duda. 
Funcionan. Pero no son capaces 
de evitar la compra y la coacción 
del voto, el uso ilegal del dinero. No 
se han preocupado por entender la 
dimensión del uso intencional de las 
redes sociales y de lo digital para 
manipular la intención del voto”.
No pueden, en parte, y no quieren. 
“Tenemos una burocracia gigantesca 
que es muy buena para poner 
urnas y contar votos. En algunas 
elecciones se convierte en tragedia 
porque deja a la fuerza del dinero 
ilegal que puede provenir de todos 
los grupos que tienen dinero en este 
país, intervenir en las elecciones lo 
que pervierte no sólo el resultado, 
sino a quien se nomina”.
De acuerdo a estudios del INE, 
el 25% de las casillas de este 
país, están en zonas de alta 
peligrosidad. “Hay zonas en las que 
la violencia criminal puede incidir 
en los resultados electorales. Es 
un problema que no está siendo 
atendido”. 

TEPIC SEGURO; 
GUADALAJARA NO

Al decir de Sergio Aguayo, la violencia 
en México no es homogénea, cambia 
de estado a estado; hay regiones y 
ciudades más violentas que otras, 
lo cual tiene una explicación lógica.
“Yo soy de Jal isco, crecí en 
Guadalajara. Comparando ciudades 
y me dieran a elegir, yo me vendría 
a vivir a Tepic si el único criterio 
fuera la seguridad. Tepic es mucho 
más seguro que Guadalajara. 

Los indicadores y la percepción 
de inseguridad lo señalan”. El 
académico fue invitado a la capital 
nayarita para hablar sobre Mitos 
y Realidades de la Violencia en 
México y Nayarit.
Para f inal izar su char la con 
comunicadores nayaritas, Sergio 
Aguayo compartió lo que hará para 
el próximo año 2018, cuando en 
México se lleven a cabo elecciones 
federales para renovar al presidente 
de la República, así como la cámara 
de senadores:
“Tengo una invitación para dar un 
curso de verano y me pienso ir. 
Espero que no haga mucho calor. 
Me dá enteramente lo mismo… no 
le dedico tiempo a estudiar cuál 
es la composición del voto, cuáles 
son los negativos; que sí hago 
en la elección de Estados Unidos 
porque va a determinar nuestro 
futuro, por tanto sí me interesa y 
estoy siguiendo constantemente 
a los candidatos porque no es lo 
mismo que quede Trump a que 
quede Hillary Clinton, son dos 
escenarios diferentes que van a 
afectarnos en el tema que a mí me 
interesa que es la violencia.  Con 
los candidatos mexicanos pasa que 
no veo que tengan un programa 
alternativo diferente a lo que hay; 
vamos a tener una continuación de 
lo mismo. No hay un proyecto en 
términos de seguridad. Me parece 
aburrido”.

**MIEMBRO FUNDADOR DE 
FRECONAY, A.C.**

 Agradeceremos sus comentarios y 
sugerencias en el celular y WhatsApp 
(311) 910 77 77 o bien, en el correo 
electrónico poderypueblo@gmail.
com

Cuarenta años estudiando la 
violencia y la forma como la sociedad 
responde a la violencia, son las dos 
caras de una misma moneda que 
el doctor Sergio Aguayo Quezada, 
académico de la UNAM ha venido 
realizando en nuestro país.
El también columnista, politólogo y 
promotor mexicano de los derechos 
humanos y la democracia, Aguayo 
Quezada estuvo en la capital 
nayari ta este f in de semana, 
compartiendo su sentir y experiencias 
con comunicadores nayaritas, así 
como estudiantes y universitarios 
de la UAN; el viernes por la tarde 
dictó una magistral conferencia 
donde charló sobre el libro de su 
autoría “De Tlatelolco a Ayotzinapa 
(las Violencias del Estado)”.
A propósito de la llegada del crimen 
organizado a México, amplió su 
comentario Aguayo, “Nayarit es un 
corredor entre Sinaloa y Jalisco que 
son dos de los nudos principales en 
la historia del Crimen Organizado 
en México”.
¿Y cómo es que Sergio Aguayo se 
mantiene informado sobre este y 
otros tópicos que son de su interés? 
Simple: tiene en su haber un grupo 
de ocho investigadores en el país, 
en Estados Unidos y en Colombia, 
y próximamente compartirá con sus 
lectores el libro intitulado “Mafias 
y Carteles. Un Siglo de Crimen 
Organizado”, donde revela datos 
de este tema de inseguridad en 
Estados Unidos, México y otros 
países.
“Ni Enrique Peña Nieto ni Felipe 
Calderón han tenido una política 
integral para enfrentar al Crimen 
Organizado. Generalmente se asocia 
drogas con crimen organizado y no 
es así; el crimen organizado son 
16 delitos diferentes, uno de ellos 
son las drogas, pero hay otros 15 
delitos, tanto en Estados Unidos 



Viernes 29 de 
Abril de 201614 UNIVERSIDAD AUTONOMA DE NAYARIT

"Por lo nuestro a lo universal"

14

Ángel Aldrete presidente de la 
FEUAN rinde informe de actividades  

egresar de la máxima casa de 
estudios podrán regresar a la 
sociedad nayarita lo que ésta 
le brinda a la Universidad.
Conjuntamente destacó, que 
a través de los años la FEUAN 
se ha consolidado como 
una organización  madura, 
que busca el desarrollo en 
distintos ámbitos de los 
estudiantes. Reiteró, que 
como universitarios tienen 
que forjar un escenario donde 
todos empiecen a reconocer 
el trabajo que se ha realizado 
para poder tomar decisiones 
por un bien común.
Al rendir su último Informe 
de  Ac t i v idades  Ánge l 
Aldrete Lamas, líder de los 

Teniendo como escenario 
el auditorio de la Unidad 
Académica  de Contaduría y 
Administración (UACYA), de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit (UAN) Ángel Aldrete 
Lamas, presidente de la 
Federación de Estudiantes 

de la UAN (FEUAN) rindió 
el Informe de Actividades 
2015-2016, en presencia de 
la comunidad universitaria. 
En su mensaje posterior 
al Informe de Actividades, 
Cecilio Oswaldo Flores Soto, 
secretario General de la 

UAN, en representación del 
Rector Juan López Salazar 
mencionó, que la  Federación 
de Estudiantes presidida por 
Ángel Aldrete Lamas se ha 
caracterizado año con año 
por su compromiso con los 
estudiantes, manteniéndolos 

siempre informados sobre las 
actividades que se realizan 
en su beneficio.
De la misma manera, el 
Secretario felicitó a Aldrete 
Lamas por su informe, 
así como a todos los que 
integran FEUAN por tantas 
acciones emprendidas y 
logros obtenidos, los cuales 
sin duda coadyuvan a formar 
estudiantes íntegros, quienes 
confían en la institución, y al 
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estudiantes destacó: “Somos 
la organización estudiantil 
más importante en el estado 
y a también a nivel nacional, 
sin duda el mejor papel lo 
han hecho los nayaritas, es 
un orgullo ser el vocero de 
esta organización tan loable 
de jóvenes con visión que 
impulsan las causas nobles”.
En este sentido el Presidente 
de la FEUAN puntualizó, que 
una de las acciones que más 
aprendizaje le dejó estando 
al frente de esta organización 
fue dedicar dos meses del 
año a recorrer todas las 
aulas de la máxima casa de 
estudios y platicar con los 
estudiantes; encuentro en el 
que recibió quejas, reclamos, 
propuestas, palabras de 
aliento, suma de ideas, 
entre otras.
“Al rendir este informe 
hay evidencia clara que 
el sector estudiantil está 
trabajando en beneficio de 
sus representados, por ello 
debe quedar la base legal 
para que cada año esté quien 
esté representando a FEUAN, 
recorra cada una de las aulas 
de la comunidad universitaria 
para conocer la situación 

de la institución, este es el 
trabajo que se debe hacer 
en la UAN, donde todas las 
voces, ideas y formas de 
pensar convergen, pues es 
el patrimonio de las y los 
nayaritas”, enfatizó Aldrete 
Lamas.
Es importante destacar, que 
el Informe se presentó en 
cinco ejes fundamentales, 
los cuales fueron: academia; 
deporte; arte y cultura; 
desarrol lo productivo y 
liderazgo estudiantil. Para 
concluir Ángel Aldrete señaló, 
que en FEUAN creen que es 
posible la Universidad que 
todos quieren trabajando día 
con día porque los sueños 
de los estudiantes se vean 
cristalizados, respetando sus 
derechos y esforzándose 
siempre en el  sent ido 
institucional.  
Cabe menc ionar,  que 
presidiendo el  Informe 
estuvieron presentes Carlos 
Muñoz Barragán, secretario 
general del SPAUAN y 
Gengis Manuel Hernández 
Aguilar, en representación 
de Luis Manuel Hernández 
Escobedo, secretario general 
del SETUAN.
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Enrique Vázquez

pinión

ReDeScUBRienDo
Por: José Miguel Cuevas Delgadillo

Hecho en Casa: Hijos 
Formados en Familia

En la actualidad muchos padres 
de familia consideran que la 
responsabilidad de la educación 
de los hi jos corresponden 
exclusivamente a la escuela, las 
guardarías u otras instituciones. 
Muchos papás y mamás prefieren 
delegar la formación y educación 
de sus hijos a otras instancias. 
Tristemente muchas familias 
carecen de sensibi l idad y 
preparación para guiar a sus 
hijos a enfrentar las diferentes 
problemáticas que la vida nos 
proporciona cotidianamente. En 
este sentido,  debemos considerar 
seriamente la oportunidad que 
tenemos de formar hijos que 
a la postre sean hombres y 
mujeres con carácter para asumir 
responsabilidades, ciudadanos 
con perspectiva cívica y ética, 
trabajadores, agentes del cambio 
social, estables, emprendedores, 
estudiosos y personas equipadas 
para defenderse de los peligros 
de la sociedad en crisis. En otras 
palabras, que aprendamos a 
formar hijos que contribuyan a 
la estabilidad social. Para llevar 
con éxito lo anterior, debemos 
considerar la importancia que 
tiene la Educación Integral 
dentro del hogar y proporcionada 
directamente por nosotros los 
padres. La Educación Integral 
abarca los siguientes aspectos:  
•La estimulación temprana y 
educación inicial.
•Atender sus necesidades 
emocionales (saber lo que sienten, 
sus gustos de lectura, sus 
desacuerdos en el hogar, etc.)
•Formar un carácter con buenos 

hábitos que le permita a tu hijo 
enfrentar los retos de una sociedad 
cada día más competitiva.
•La formación de valores cívicos 
para que sea un ciudadano 
ejemplar.
•Preparación en temas como 
la sexualidad, el noviazgo, las 
drogas, el respeto por el sexo 
opuesto.
•Ayudarlo en la etapa de la 
adolescencia con todas sus 
implicaciones.
•Que seas tú su sacerdote, su 
psicólogo, su amigo y su maestro.
•Conocer sus talentos, dones y 
capacidades.
Es importante aprender a detectar 
cuáles son las conductas y 
actitudes dentro de la familia 
que  pueden generar  un 
comportamiento consistente, 
una autoestima alta y un carácter 
estable que permita a nuestros 
hijos enfrentar las dificultades 
cotidianas de la vida, y así 
formar Hijos Triunfadores. En 
la actualidad nuestros niños y 
jóvenes enfrentan situaciones 
cotidianas más complicadas que 
las que experimentamos nosotros 
en años anteriores. La violencia 
escolar se ha multiplicado y la 
vente de droga es, ya un problema 
que debemos atender de manera 
urgente. Como padres de familia 
debemos involucrarnos en la 
formación de nuestros hijos, 
es importante dar a nuestra 
sociedad hijos con un perfil 
cívico moral consistente. Hasta 
la próxima. Conferencista y 
Orientador Familiar. Consultas 
Celular 311 136 89 86. 

De padrones robados y 
delitos sin perseguir 

La novela de los documentos 
filtrados en internet los cuales 
contenían el padrón electoral 
de 2015 sigue dando mucho 
de qué hablar, después de que 
un investigador de internet 
descubriera la información en un 
sitio de hospedaje de la empresa 
Amazon, las reacciones no se 
han hecho esperar, primero al 
momento de lanzar culpas se 
adelantó que el archivo tenía una 
huella digital que podría dar luz 
sobre qué partido filtro o a quien 
perteneció el padrón filtrado, una 
vez revelada la información el 
dirigente del partido Movimiento 
Ciudadano, rápidamente salió a 
declarar que efectivamente la 
información les pertenecía pero 
que habían sido hackers altamente 
entrenados los que rompieron los 
protocolos de seguridad y sacaron 
la información de su cuenta, 
una respuesta lógica que era de 
esperarse, acto seguido tanto el 
investigador como la empresa de 
servicios digitales salió a aclarar la 
información vertida por el político 
señalando que bajo ninguna 
circunstancia se podría intuir o 
establecer que la información 
había sido robada a través de un 
ataque a los servidores, dejando 
la triste realidad al descubierto, 
la información estaba en la nube, 
sin ningún tipo de protección, de 
manera en el mejor de los casos 
negligente, pues sería imposible 
pensar que esa acción se hizo de 
manera intencional. 
En general de toda esta novela 
me quedan dos puntos que me 
gustaría se esclarecieran en el 

futuro próximo, en primer lugar 
sería interesante saber por qué 
motivo se puso la información en 
un servidor público al acceso de 
quién sea, si en la operación de 
este movimiento se obtuvo un 
lucro indebido o si tan solo fue un 
descuido por más improbable que 
parezca, el motivo es realmente 
trascendente en tanto que tiene 
el potencial de formar un punto de 
inflexión en cuanto a las normas 
y cuidados que deben tener 
los partidos políticos con esta 
información tan importante, parece 
un mal chiste que un documento 
tan valioso y tan peligroso se ponga 
en internet sin menor reparo, es 
una situación crítica que urge no 
se vuelva a repetir. 
Y finalmente, en un igual de 
importante segundo lugar, me 
gustaría saber si las autoridades 
electorales y las instancias 
encargadas de impartir justicia 
tienen algo que decir sobre el 
asunto, intencionalmente o con 
total negligencia el hecho es que 
información realmente sensible fue 
liberada o puesta en internet sin 
protección en perjuicio directo de 
nuestro derecho a la privacidad y 
la protección de nuestros datos 
personales, ello sin mencionar 
el peligro que significa que esa 
información sensible esté en 
manos de cualquier criminal, 
nombre, CURP, dirección, etc. 
Es verdaderamente una situación 
complicada y peligrosa, aun 
así ni una respuesta sobre la 
responsabilidad sobre el hecho, 
vaya que vivimos en el país donde 
no pasa nada. 

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Millonaria inversión en Costa Capomo La incongruencia de los Consejeros 
Electorales

onJetURASc
Francisco Cruz Angulo

pinión

ViSoR nAYARitA
Por: Lic. Francisco Pérez Gómez

A Nayarit le va muy bien en el Tianguis 
Turístico 2016 celebrado en la Ciudad 
de Guadalajara, Jalisco. 
De acuerdo a lo que informó el 
Gobernador del Estado, Roberto 
Sandoval Castañeda una empresa de la 
industria turística de origen portugués 
Mota-Engil Turismo invertirá  36 mil 
millones de pesos en la construcción 
de Costa Canuva en Costa Capomo, 
municipio de Compostela.
“Este complejo turístico contará con la 
edificación de 7 mil cuartos de hotel, 
condominios, plazas comerciales, 
un campo de golf —diseñado por los 
conocidos golfistas Lorena Ochoa, de 
México, y Greg Norman, de Australia—, 
así como diversas áreas verdes que 
de manera sustentable promoverán 
el deporte y turismo ecológico en las 
más de 250 hectáreas que formarán 
parte de Costa Canuva, ubicadas en 
el municipio de antes mencionado, lo 
que la hace una completa comunidad 
en el mar”.
Los propietarios del complejo turístico 
prometen  generar 6 mil empleos directos 
y 18 mil indirectos para los nayaritas.
Con esta obra turística Nayarit se 
pondrá a la vanguardia del turismo 
nacional y extranjero, pues no solo 
ofertará servicios turísticos de buena 
calidad sino que garantizará la seguridad 
pública a quienes visiten nuestros 
destinos turísticos…
La industria del Nopal.-Con visión de 
futuro en días pasados el líder nacional 
de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), senador Manuel Cota Jiménez 
inauguró en el poblado de Santa Isabel 
un Módulo Experimental de 25 hectáreas 
en las cuales plantó la primera nopalera 
con fines de comercialización.
El legislador nayarita se hizo acompañar 
por el Presidente de la Unión Mexicana 
de Productores de Nopal, Pepino y 
Maguey, Omar Carpio, así como de 
los titulares de SAGARPA, SEDERMA, 
CONAFOR y Financiera Rural así como 
los presidentes municipales de Ixtlán 
del Río y de Ahuacatlán.
El líder de la CNC hizo notar a los 
productores que participarán en el 
mencionado proyecto lo que significa 
cultivar nuevos productos agrícolas 
como es el caso del nopal ya que 
este no solo sirve como alimento sino 
que puede industrializarse para usos 
medicinales y cosméticos, lo cual le 
dará valor agregado.
El legislador nayarita prometió que los 
productores de nopal contarán con 
créditos baratos, asesoría técnica, 
capacitación y mercados seguros para 
la venta de su producción.
En esta reunión con los ejidatarios 

de San Isabel Cota Jiménez refrendó 
su alianza CNC-SNTE por considerar 
que en el pasado esa alianza hizo 
posible implementar políticas públicas 
encaminadas a mejorar los niveles de 
bienestar social y económico de los 
nayaritas.
Como invitados especiales estuvieron 
presentes el Ex Senador, Gerardo 
Montenegro Ibarra y el Secretario 
General de la sección 20 del SNTE, 
Antonio Carrillo Ramos…
Toño y Pavel en precampaña.-El 
pasado fin de semana los suspirantes 
a gobernador del Estado, el perredista 
Pavel Jarero y el empresario Antonio 
Echevarría García recorrieron juntos 
algunas poblaciones de la zona norte 
del Estado en donde anunciaron a sus 
habitantes algunas líneas generales de 
sus respectivos proyectos de gobierno.
En gran parte de su tiempo escucharon 
las demandas más sentidas  de la 
población a las cuales prestaron 
especial atención y se comprometieron 
a incorporarlas a sus proyectos de 
gobierno una vez que inicie formalmente 
la campaña electoral en donde se elegirán 
gobernador del Estado, diputados 
locales y presidentes municipales.
Es obvio que el pasto entre ambos 
aspirantes a la silla gubernamental 
en el 2017 tiene el claro propósito de 
posicionar su imagen pública en toda 
la entidad.
Ambos “suspirantes” se retroalimentan; 
Pavel Jarero tiene experiencia política, 
mientras que el joven empresario 
Antonio Echevarría García posee el 
suficiente dinero para meterlo en su 
próxima campaña electoral, además 
de contar con las bases de apoyo que 
construyó la senadora panista Martha 
Elena García cuando compitió en el 
2011 por la silla gubernamental.
Sin embargo el apoyo que podría 
proporcionarle su mamá Martha 
Elena García será relativo ya que 
como senadora de la república se 
ha desentendido de sus seguidores, 
sea por cuestiones de salud o apatía 
política.
Naturalmente que el amasiato Toño-
Pavel concluirá una vez que se realice 
la encuesta de opinión para conocer 
cuál de ellos está mejor posicionado 
en el ánimo popular. Sea cual sea el 
resultado si se pretende construír una 
alianza PAN-PRD tendrá que contar 
con el visto bueno del Dr. Leopoldo 
Domínguez, quien es otro de los que 
aspira a gobernar nuestra entidad…
Estimado lector: si deseas consultar u 
opinar sobre los temas de esta columna 
visítanos en nuestra página http://
conjeturas-cruzangulo.blogspot.com/

Las consejeros electorales Ana 
Georgina Guillén Solís, Irma 
Carmina Cor tez Fernández 
y Claudia Zulema Garnica, 
interpusieron en días próximos 
pasados, Juicio para la protección 
de los derechos políticos electorales 
del ciudadano, ante la Sala Superior 
del Tribunal electoral del Poder 
Judicial de la Federación, el 
motivo, la "falta de remuneración 
por el desempeño del cargo que 
ostentan",  y la omisión de contar 
con el presupuesto suficiente "para 
ejercer de forma adecuada las 
funciones conferidas en nuestra 
Carta Magna al organismo público 
local electoral del cual forman 
parte"; mediante este Juicio, las 
consejeros en comento, pretenden 
obtener un salario de entre 65 mil 
pesos y 80 mil pesos mensuales 
que obtienen el Secretario y el 
Presidente  del instituto electoral 
nayarita. Ahora bien, si dicho juicio 
está cimentado en forma legal, 
debería prevalecer la cordura 
y la congruencia con el ser y el 
parecer, ¿porque expresamos lo 
anterior?, por la sencilla razón de 
que dichos puestos deberían de 
ser atendidos y representados en 
una forma voluntaria y honorifica y 
por ende no recibir salario alguno, 
sino que en el último de los casos 
obtener tan solo una gratificación, 
ya que se trata tan sólo de asistir 
en contadas ocasiones al Instituto 
electoral donde se sentarán a 
tomar un coffe break, firmar y 
retirarse, ya que él trabajó electoral 
propiamente dicho, lo realiza la 
sociedad en su conjunto a través 
de sus comités y organizaciones.
Tal acción, causo gran escozor 
y malestar social porque  resulta 
insultante para la gran mayoría 
de los nayaritas que se debaten 
entre la pobreza y del desempleo 
por la falta de oportunidades, por 
lo que su actuar no es congruente 
con nuestra penosa realidad, tal 
vez sienten que sus personas son 
indispensables para el trabajo del 
Instituto y por lo tanto, se sienten 
merecedoras de percibir tan 
elevados emolumentos, aunque la 
verdad sea dicha, estos puestos  

-en algunos de los casos-, les 
fueron otorgados no por méritos 
propios, sino por su amistad con 
algunos funcionarios, siendo 
que por justicia deberían ser 
consensuados con la sociedad para 
en un sano equilibrio elegir a los 
mejores asesores y consejeros.
Tal vez las consejeras en mención 
hacen eco de lo expresado con 
anterioridad por su consejero 
presidente, buscan obtener un 
"sueldo decoroso" que vaya de 
acuerdo con su investidura y 
su "excesiva y pesada carga 
de trabajo" y los equivocados 
seamos los que no observamos 
sus desvelos y su trabajo solidario 
en bien de la comunidad, y 
como simples mortales debemos 
agradecerles que nos representen 
y que devenguen un salario que 
vaya de acuerdo con sus 'excelsas 
virtudes y  conocimientos", para 
que con "decoro" cumplan con su 
responsabilidad.
Sería interesante saber a qué se 
dedicaban antes nuestras ahora 
muy respetables consejeras y 
enterarnos cuanto percibían en sus 
empleos anteriores, para entender 
mejor su posición y sus pedimentos 
en este ya controversial juicio. No 
se debe ser parte y juez en un tema 
referente a sueldos y en particular 
con el asunto en comentó desde 
nuestro muy particular punto de 
vista la petición de un "sueldo 
decoroso"  no se justifica. ¿Usted 
qué opina apreciable lector?

Termómetro Político
El desarrol lo turíst ico Costa 
Canuva, es ya una realidad en 
nuestra entidad. En este marco 
el Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y el Secretario de 
Turismo Enrique de la Madrid 
Cordero anunciaron la construcción 
de este desarrollo turístico en 
Costa Capomo, en el municipio 
de Compostela cuya inversión 
será de 36 mil millones de pesos 
y generará 6/mil empleos directos 
y 18 mil indirectos que redundará 
en beneficios económicos de los 
nayaritas.
Esperemos y comentaremos...
frago2009@hotmail.com
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A falta de autoridad, los 
automovilistas se sirven solos

Lino Murillo, muy 
popular entre los 

campesinos de
 la localidadPreocupación 

Cacaluta afectado por 
el virus Newcastle

Pregonan en este municipio que Raúl 
Mejía, es el candidato de unidad priísta

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, en entrevista el 
empresario Alfredo Machuca 
González,  manifestó que 
después de las pruebas 
realizadas a las aves de 
corral en la comunidad rural 
de Cacaluta, se comprobó 
oficialmente la existencia 
del virus del  Newcastle, una 
enfermedad virulenta que 
causa una mórbida extrema 
en aves de corral que no han 
sido vacunadas.
Se tienen que vacunar de 
inmediato las aves de corral 
para evitar que la reserva 

productiva esté en riesgo,  
se tiene que analizar todo 
lo relacionado con este 
virus  ya que es de gran 
importancia en la industria 
avícola,  ya que causa 
muchas muertes y grandes 
pérdidas, el Newcastle, es una 
enfermedad que preocupa a 
los veterinarios  ya que su 
signos clínicos varían. 
Por ultimo comento Alfredo 
Machuca, existen diferentes 
tipos de virus que determinan 
variaciones en la severidad 
de la enfermedad que 
pueden confundirse con otras 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río.- Al ver que 
el delegado de transito no 
funciona y no atiende los 
reportes para ubicar las 
cal les con los sentidos 
correctos y  con palmetas, 
los automovilistas se sirven 
solos, andan como pedro por 
su casa, falta dijo conocido 
comerciante de este lugar 
que se estacionen en la 
plaza principal, mientras  
los agentes de tránsito bien 

gracias al presupuesto.
Algunos comerciantes que 
han  recriminado  la falta 
de entusiasmo por parte de 
las autoridades de tránsito,  
están listos para recibir el 
apoyo social por parte de la 
ciudadanía,  choferes que 
una mochada pretende  de 
evadir su responsabilidad, 
l a m e n t a b l e m e n t e  l o s 
agentes tienen más  visión 
empresarial, sin un ápice de 
conocimiento vial, permite 
el desorden.

Sencillamente comentan 
comerciantes las autoridades 
de transito no muestran 
respeto por la ciudadanía, 
incluso parecen guaruras de 
la vialidad dando la impresión 
de no estar en su sano 
juicio sin duda mencionan 
quejosos que le hace falta 
una reprendidita por parte 
de sus jefes inmediatos, no 
buscamos culpables, solo 
que se hagan responsables 
de lo que sucede en este 
rubro.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
La situación actual de los 
campesinos es dramática el 
productor y el jornalero del 
campo quedan desamparados 
al vender su cosecha por los 
bajos precios que fluctúan 
en este mercado, donde, el 
coyote hace lodo y fortuna; 
el campo es sinónimo de 
pobreza total, la emigración 
es su única salida por la 
marginación social en que 
viven.
La Sociedad Rural Campesina, 
ha sufr ido de manera 
tradicional por culpa de malos 
políticos  que traen fuertes 
deseos de venganza social 
por una  mala conciencia 

agraria, hoy los campesinos 
tienen la tendencia  de 
proponer al  médico veterinario 
zootecnista, Lino Murillo, para 
que encabece su estallido 
social, sin mostrar  interés 
en apoyar a seudo dirigentes 
campesinos exprés.
Los campesinos locales ya 
no quieren experimentar  y 
en base a la historia tienen la 
tendencia de impulsar a Lino 
Murillo, quien es coherente 
debido a su habilidad de 
tomar acciones en favor del 
sector campesino, actitud 
que provoca el interés de la 
gente del campo para hacer 
un aporte de su parte para que 
se mejoren las condiciones 
de vida en el campo.

patologías que se manifiestan 
de manera igual como la 
influenza aviar, le corresponde 
a fomento pecuaria, implantar 
las reglas para la sanación 
del lugar, ya que el virus es 
persistente.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Políticos Ixtlenses, de manera 
histórica, promueven la 
candidatura de Raúl Mejía 
González, a gobernador 
por el Tricolor, porque no 
figura dentro de un liderazgo 
político de casa; es un 
político con preparación 
para servir a todo un estado, 

sin tanto remilgo, por la 
descomposición  política  el 
partido no ha crecido y con 
el  riesgo de perder en el 
próximo proceso electoral.
Es necesario estudiar la 
situación actual la política 
del amiguismo no funciona,  
ni tampoco el voto duro del 
PRI, sigue alineado, son 
tiempos difíciles, el horno 

no está para bollos, urge 
un candidato de Unidad y el 
perfil de Raúl Mejía González, 
encaja perfectamente y 
además forma parte del 
equipo de Beltrones, un 
peculiar dirigente con buen 
pensamiento político.
Por Ultimo los que pregonan 
que Raúl Mejía González, es 
el candidato de unidad, si 

llega llegara bien respaldado, 
no es un señor telenovela 
que tenga  interferencia con 
figuras públicas, destacan 
que no tiene las peligrosas  
debilidades ideológicas, 
con un perfil y discurso bien 
pronunciado, es uno de esos 
personajes que pueden 
mejorar los resultados, sin 
tanto pregón. 
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La exposición “Imágenes 
de un Páramo de Sueños” 

estará hasta mayo
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 
Acaponeta.- El pasado sábado 
en la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero” se llevó a cabo la 
inauguración de la exposición 
“Imágenes de un Páramo de 
Sueños”, de la promotora de 
la fotografía Aidé Partida, 
quien llegó acompañada por 
el trompetista de Jazz, César 
Bugarín y el pintor Sergio 
Nahir quien realizó una obra 
plástica en directo.
Aidé Partida, explicó que las 

fotografías están basadas en 
la obra Páramo de Sueños, del 
poeta y escritor acaponetense 
Alí Chumacero, utilizando la 
técnica digital. Son 17 bellas 
fotografías que como “pie 
de foto” llevan fragmentos 
poéticos del bardo autor 
también de “ Imágenes 
desterradas”. Las gráficas 
artísticas que se muestran al 
público, llevan por nombre: “De 
tiempo a espacio”, “Vencidos”, 
“Poema de amorosa raíz”, 
“Mujer Deshabitada”, “Espejo 

y Agua”, “Diálogo con un 
retrato”, “Muerte del hombre”, 
“El pensamiento olvidado” y 
otros títulos del poemario que 
se publicó en 1944.
Aidé Alhelí Partida, expresó 
que el suyo fue un trabajo de 
largos nueve meses, en el 
que utilizó una combinación 
entre imagen y literatura, lo 
que dio la pauta para lograr 
resultados con valor artístico 
y cultural, apoyada por el 
Programa de Estímulos a 

la Creación y al Desarrollo 
Artístico (PECDA 2014).
La Directora de Fomento 
Cultural Municipal y de la Casa 
de la Cultura “Alí Chumacero”, 
Dra. Aída Justina Aftimos 
Toledo, avisa al público en 
general que la exposición 
estará en exhibición en el 
Aula Magna de ese centro 
cultural, hasta el 27 de 
mayo próximo y que puede 
ser visitada por todos los 
interesados. (DCSM)

Municipios

En la persona de Jesús Sánchez el “profe Tibi”

¡La recuperación de la 
demarcación electoral 2 en camino! 

GenteyPoder/Tecuala/
por: Pedro Bernal

TECUALA.-  Comentarios 
positivos y públicos hacen 
vecinos  de la demarcación 
electoral 2, que militan y 
simpatizan con el Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI); en relación a que en el 
próximo proceso electoral del 
2017 recuperarán el espacio 
perdido en el cabildo actual.
“Y, para eso, ya tenemos un 
aspirante primeramente, y 
luego candidato para volver a 
rescatar esa posición electoral 
que desde que se hicieron las 
nuevas reformas electorales. 
No habíamos cedido ese 
espacio político a nadie, si 
no eran del partido antes 
mencionado, y todo mundo 
sabe cómo se dieron las 
cosas y los caprichos; en 
política salen caros, pero 
eso ya pasó. Ahora nos 
estamos preparando para dar 
una buena pelea electoral y 
rebasar con muchos votos 

al próximo contrincante, 
para que no quede duda de 
nuestro triunfo arrollador. Todos 
confiamos que Jesús Sánchez 
el profe ‘TIBI’, no se nos va a 
rajar; porque ahora serán otros 
tiempos de elecciones, porque 
también confiamos que para 
ese tiempo ya habrá nuevo 
comité directivo municipal y 
llevaremos a nuestro partido, el 
PRI,  a un triunfo inobjetable. Y 
seguros estamos que el próximo 
regidor por esa demarcación, 
será Jesús Sánchez, nuestro 
buen amigo el profe ‘TIBI’”.  
Así terminan comentado a 
este medio informativo de 
circulación estatal y regional  
los priístas de esa demarcación 
antes mencionada.
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ecualaT

GenteyPoder/Tecuala/
por: Pedro Bernal

Tecuala.- El luchador y gestor 
social Martin Huinoles, en una 
entrevista con este importante 
medio de comunicación estatal 
y regional (siempre, al servicio 
de la comunidad; y quien 
nos llame para denunciar  
falta de servicios públicos, 
o en todas las ramas que 
de ahí se derivan, el joven 
señor Martin Huinoles), es 
bien visto por sus vecinos, 
que a veces, acuden a su 
persona para que los apoye 
en algún problema,  de los 
más cotidianos que se dan 

con las familias que menos 
tienen  en la demarcación 
electoral 1.
Y, ellos mismos, nos comentan: 
“Ya nos hace falta un regidor 
que vea por las necesidades 
de todos los que habitamos en 
esta zona de esta cabecera 
municipal”.
Esta demarcación en mención, 
es muy extensa, y poco 
visitada; cuando ya llegan al 
poder quienes van y piden 
su voto jurando y perjurando 
que les van abajar el cielo 
y las estrellas. Y, después, 
vienen los resultados; que 
son los que la ciudadanía. 

Comentan, que, cuando 
se sienten abandonadas 
por sus gobernantes en 
turno. Y, agrega Martin:  
“Mira Pedro, todo se puede 
hacer cuando l legas al 
poder; es bien fácil darle 
atención a la gente a tu gente, 
responderle con hechos, y 
no con demagogias; porque 
nosotros aquí vivimos, somos 
los que sentimos que algunas 
autoridades no nos atiendan 
en nuestras necesidades 
más apremiantes; a lo que 
los gobiernos municipales, 
estatales y federales, con 
nuestros representantes, 
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Preocupa a Martin Huinoles la situación de las 
familias tecualenses que habitan en la demarcación 1

t ienen la obligación de 
apoyarnos con todo; lo que 
a nuestras calles, colonias 
y barrios necesitan y si Dios 
quiere, con el apoyo de 

nuestros amigos y vecinos, 
tendremos que cambiar la 
imagen del lugar, donde 
nacimos, crecimos, vivimos 
y trabajamos ¡Gracias!”.  

El ejido de la presa y otros más, quieren de 
presidente municipal a Rogelio Rivera González

GenteyPoder/Tecuala/por: 
Pedro Bernal

Tecuala.- El ejido de la Presa, 
quiere que el municipio en mención 
tenga otro presidente municipal de 
ese lugar, y piden que sea el ex 
-regidor Rogelio Rivera González. 
por el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI); eso es lo que 
Rogelio dejó; una semilla que ya 
está germinado, y que en muy 
poco tiempo recogerá lo que de 
ahí salga.
Algunas comunidades y ejidos 
no ven con malos ojos que 
Rogelio Rivera sea su próximo 
presidente municipal; primero, 
claro, como aspirante y luego 
como precandidato y candidato. 
Naturalmente, con las nuevas 
reformas a la ley electoral ya 

algunos representantes que están 
en los gobierno actuales, se 
pueden reelegir para ver que tanto 
le dieron a su pueblo, y cuál es 
la calificación final que le darán 
respecto a su trabajo como gestor y 
atención  hacia quien le dió el voto 
de confianza para que trabajara 
a favor de sus vecinos o amigos 
que votaron por alguna posición 
política y lo hicieron ganar.
Pero eso no es el caso de Rogelio 
Rivera; dentro o fuera del gobierno, 
Rogelio se ha propuesto seguir 
sirviendo a los que menos tienen, 
quienes lo conocen saben que en 
la persona de este gran ciudadano 
Tecuala tendrá una oportunidad 
de seguir construyéndose a la 
medida de los tiempos actuales; 
al parecer, y si otra cosa no pasa, 

en las boletas del 2017 aparecerá 
el nombre de ese gran gestor 
social, como lo es Rogelio Rivera 
Gonzales. Orgullo de la Presa 
Nayarit, donde es muy querido 
por todos los habitantes de ahí y 
otros ejidos o poblados hermanos 
pertenecientes a este orgulloso 
municipio.
“En Rogelio Rivera no tendremos 
un oportunista”, dicen sus amigos, 
porque a él no le hace falta nada; 
su trabajo cuando fue regidor lo 
avala por la infinidad de gestorías 
que realizó durante los tres años 
en favor de muchas familias 
tecualenses y grupos de hombres 
y mujeres, comentan a este medio 
informativo estatal y local, que a 
Rogelio Rivera lo harán presidente 
municipal por el PRI en el 2017. 
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Miles de niños de Compostela 
fueron festejados en su día

En Compostela 
•En esta parte de la fiesta a 
los niños de Compostela, el 

Diputado local Francisco Javier 
Monroy Ibarra se incorporó, 

haciendo entrega de Bicicletas 
y los regalos que los pequeños 

afortunado se sacaron en la rifa.

Composte la ,  Nayar i t . -  Por 
Donkey—La Presidenta municipal, 
Alicia Monroy Lizola conjuntamente 
con el diputado Francisco Javier 
Monroy Ibarra y la titular de la 
asistencia social Martha Alicia 
Cambero organizó el festejo del día 
del niño, en cuyo evento entregó 
bicicletas, patines del diablo y una 
infinidad de juguetes que hicieron 

que se dibujaran miles de caras 
felices la tarde de hoy.
La fiesta inició en punto de las 
17:00 horas, en los tabachines 
con el desfile de los niños que fue 
encabezado por la Presidenta del 
DIF Martha Alicia Cambero a cuyo 
contingente que hizo su recorrido 
por toda la calle Hidalgo se integró 
la alcaldesa Monroy Lizola, hasta 
culminar en el lienzo charro Jesús 
Barajas de León, en donde los 

homenajeados participaron en la  
rifa de regalos, entrega de juguetes 
y  disfrutaron del espectáculo de la 
lucha libre, en la que se presentaron 
luchadores profesionales.
En esta parte de la fiesta a los niños 
de Compostela, el Diputado local 
Francisco Javier Monroy Ibarra 
se incorporó, haciendo entrega 
de Bicicletas y los regalos que los 
pequeños afortunado se sacaron 
en la rifa.

El evento, transcurrió en completo 
orden y dentro de un ambiente de 
armonía en el lienzo charro Jesús 
Barajas de León, lugar que se 
vio colmado de infantes, quienes 
acompañados por sus papás se 
deleitaron con el espectáculo de 
lucha libre, con el cual el legislador 
y la Alcaldesa de Compostela, 
cumplieron el compromiso que 
ambos hicieron para festejarles 
su día.
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Senado avala ley para reforzar 
protección de datos personales

Utilidades de 
Televisa cayeron 
casi 60%; las de 
TV Azteca 18%

El pleno de Senado aprobó el 
dictamen que expide la nueva 
Ley General de Protección de 
Datos Personales en Posesión 
Sujetos Obligados.
Esta nueva legislación obliga lo 
mismo a gobiernos y dependencias 
federales, estatales, municipales, 
s ind icatos,  f ide icomisos, 
empresas y personas físicas 
que reciban recursos públicos 
a proteger dicha información 
de los ciudadanos.
En el marco de la sesión ordinaria 
se aprobó por 99 votos a favor 
y tres en contra la ley que 
distribuye competencias entre 
los organismos garantes de 
la Federación y las entidades 
federativas en la materia.
Asimismo, que establece las 
bases mínimas y condiciones 
homogéneas que regirán 
el tratamiento de los datos 
personales y el ejercicio de los 
derechos de acceso, rectificación, 
cancelación y oposic ión, 
mediante procedimientos 
sencillos y expeditos.
Se precisó que el derecho 
a la protección de los datos 
personales solamente se limitará 
“cuando en función de sus 
atribuciones legales el uso 
cotidiano, resguardo y manejo 
sean necesarios y proporcionales 
para mantener la integridad, 
estabilidad y permanencia del 
Estado Mexicano”.
La Ley también prevé que 
la obtención y el tratamiento 
de datos personales por los 
sujetos obligados competentes 
en instancias de seguridad, 
procuración y administración de 
justicia, esté limitada a aquellos 
supuestos.
Además de las categorías de 
datos que resulten necesarios y 
proporcionales para el ejercicio 
de las funciones en materia de 
seguridad nacional, pública o 
para la prevención o persecución 
de los delitos.

La nueva legislación será 
aplicable a cualquier tratamiento 
de información de una persona 
física identificada o identificable 
que obren en soportes físicos o 
electrónicos, con independencia 
de la forma o modalidad de 
su creación, tipo de soporte, 
procesamiento, almacenamiento 
y organización.
Considera como fuentes de 
acceso público las páginas 
de Internet, medios remotos 
o locales de comunicación 
electrónica, óptica y de otra 
tecnología; los directorios 
telefónicos en términos de la 
normativa específica, diarios, 
gacetas o boletines oficiales y 
medios de comunicación social.
El proyecto también plantea que el 
Estado garantizará la privacidad 
de los individuos y deberá velar 
porque terceras personas no 
incurran en conductas que 
puedan afectarla arbitrariamente.
En todo momento, establece, 
el titular o su representante 
podrá solicitar al responsable, el 
acceso, rectificación, cancelación 
u oposición al tratamiento de 
los datos personales que le 
conciernen, denominados 
derechos Arco.
En tribuna, la presidenta de 
la Comisión de Gobernación, 
Cristina Díaz Salazar, expuso que 
la nueva ley permitirá que “nuestra 
intimidad sea resguardada por 
mecanismos que cuenten con 
los más altos estándares y 
controles respecto del manejo de 
los datos que nosotros mismos 
proporcionamos”.
Subrayó que las comunicaciones 
privadas son inviolables y que 
exclusivamente la autoridad 
judicial federal, a petición de 
la autoridad federal que faculte 
la ley o del titular del Ministerio 
Público de la entidad federativa 
correspondiente, podrá autorizar 
la intervención de cualquier 
comunicación privada.

Grupo Televisa disminuyó 
en casi 60% su utilidad neta 
y perdió 853 millones de 
pesos al pasar de mil 453.4 
millones a sólo 600.4 millones 
de pesos en utilidades entre 
el primer trimestre de 2015 y 
el de 2016, según el reporte 
de la empresa a la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV).
En su comunicado, Televisa 
atribuyó esta caída a un 
incremento de sus gastos 
financieros, así como a la 
ausencia de un “ingreso no 
recurrente” de Univision 
durante este per iodo, 
“derivado de la terminación 
anticipada de un contrato de 
asistencia técnica”.
Además, la utilidad neta 
de Televisa cayó 46% en 
este mismo periodo, a 
981.3 millones de pesos, 
mientras que sus ventas netas 
aumentaron 9.5%, atribuible 
al crecimiento del segmento 
de telecomunicaciones, sobre 

todo a Sky, Cable y, en menor 
medida, contenidos.
“ L a s  v a r i a c i o n e s 
d e s f a v o r a b l e s  f u e r o n 
parcialmente compensadas 
por un cambio favorable de 
485.9 millones de pesos en 
la participación en la utilidad 
o pérdida de asociadas y 
negocios conjuntos, neto y 
una disminución de 340.9 
millones en impuestos a la 
utilidad”, reportó a la BMV.
Desde finales de 2015 la 
crisis financiera de Televisa 
se agudizó por la pérdida 
de 30% de sus ingresos 
publicitarios, la caída de 
casi 18% en sus índices de 
rating y el costoso gasto 
en ejecutivos de alto nivel, 
mientras que en las últimas 
semanas han decidido un 
severo recorte de personal 
en todas las áreas, desde 
las administrativas hasta 
las de información.
“En el periodo continuamos 

con la reestructura de 
nuestro negocio de venta de 
publicidad, la cual consiste, 
entre otras medidas, en 
ajustar los precios de nuestro 
inventarios de publicidad”, 
afirmó la compañía.
También atr ibuyó esta 
disminución de ingresos 
por el periodo vacacional 
de Semana Santa, “cuando 
éstas son típicamente bajas, 
lo cual, en 2015, ocurrió en 
el segundo trimestre”.
El desempeño de Televisa 
fue mucho más negativo 
que el de su competencia, 
TV Azteca, durante el 
primer trimestre de 2015. La 
compañía de Ricardo Salinas 
Pliego reportó una pérdida 
neta de utilidades de 18%, 
porcentaje mucho menor al 
de Televisa (58.7%) que en 
cifras fue una disminución de 
676 millones a 554 millones 
de pesos durante el mismo 
periodo.
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•FIBBA sigue vigente.
•Arde el PRI de Bahía

Pese a que evidentemente el Fideicomiso 
Bahía de Banderas (FIBBA) ha perdido su 
objeto principal desde su creación un 29 de 
enero de 1971,  sigue haciéndose cargo 
de la exclusiva zona de Nuevo Vallarta, 
por lo que ha tenido que ir reestructurando 
sus responsabilidades.
Inicialmente la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) a través de 
BANOBRAS creó este fideicomiso, con el 
propósito de desarrollar turísticamente la 
zona de Bahía de Banderas, en ese tiempo 
sur o costa del municipio de Compostela.
Lo anterior para beneficiar o compensar 
a los ocho ejidos y ejidatarios afectados 
con la expropiación publicada el 18 de 
Noviembre de 1970 en el Diario Oficial 
de la Federación, donde gran parte de las 
tierras ejidales serían administradas por 
este ente, convirtiéndose posteriormente, 
por qué no decirlo, en la caja chica de los 
gobiernos nayaritas, pues se vendieron 
tierras en millones de dólares, mientras 
que los ejidatarios nomás veían pasar la 
riqueza que un día fue de ellos.
Habremos de recordar entonces, que 
los ocho ejidos afectados pertenecen a 
los municipios de Compostela y Bahía 
de Banderas, Nayarit, así como Puerto 
Vallarta, Jalisco: La Jarretadera, Bucerias, 
Cruz de Huanacaxtle, Higuera Blanca, 
Sayulita, Peñita de Jaltemba, Las Varas, El 
Capomo, que en total hacen una superficie 
de 4,136 hectáreas; y en el Municipio de 
Puerto Vallarta, Jalisco, el Ejido de Puerto 
Vallarta, con una superficie de 1,026 
hectáreas, esto, de acuerdo a la información 
recabada en el Periódico Oficial, Organo 
Oficial del Gobierno de Nayarit, publicado 
en su más reciente reestructuración, el 10 
de septiembre de 2005.
Es importante mencionar que, como se 
dijo al inicio de la presente entrega, el 
FIBBA ya terminó su propósito inicial, 
pero se encuentra cumpliendo con otras 
funciones como mantener en buen estado 
la exclusiva zona hotelera de Nuevo Vallarta 
y para ello se debe también contar con 

una buena administración.
Por el Fideicomiso han desfilado cantidad 
de directores que no han dado el ancho, 
pero en estos momentos notamos que hay 
cierta tranquilidad y conformidad hacia 
quienes en estos momentos lo dirigen…

ARDE EL PRI EN BAHIA DE 
BANDERAS

Y bueno, pasamos al tema que en 16 años 
de escribir esta columna nos apasiona 
igual que el primer día: la política.
Vemos en cierto modo a un rector de la 
Universidad Tecnológica de Bahía de 
Banderas Omar Reynozo Gallegos con 
una estructura sólida, que día a día trabaja 
para ganar más simpatizantes, pero al 
mismo tiempo se observa cansancio en sus 
principales promotores, quienes aseguran 
que el joven médico será el candidato 
del PRI a la presidencia municipal este 
próximo año, o se irán a buscar nuevos 
horizontes.
Sin embargo ahora para la mayoría de los 
priístas queda claro que la elite priísta en 
el poder estatal impulsa al diputado local 
Héctor Santana, quien se encuentra ante 
una oportunidad que difícilmente se le 
volverá a presentar en su vida política, 
donde la mayoría de sus sectores con 
sus respectivas organizaciones se han 
venido pronunciando a su favor.
Por su parte observamos, de lejos, a 
un José Gómez ansioso, desesperado, 
-ante la posibilidad que ve de reelegirse- 
y ganarse a la ciudadanía de Bahía de 
Banderas, sin embargo para infortunio 
suyo por un lado trata de quedar bien, 
mientras que por el otro todos los días 
comete reveladores errores.
Un Feliciano Santana crítico al sistema 
con buenas intenciones, pero carente de 
estructura, peor aún, con una estrategia 
de promoción evidentemente equivocada, 
donde mezcla la religión con la política.
Un Jaime Cuevas, fuerte, fortalecido y 
trabajando de la mano con el senador 
Manuel Cota, mientras que por su parte 
el sanjuanense Víctor González Salazar, 
cercano a Raúl Mejía, hace política a 
medias a través de Facebook.
Mientras tanto en la oposición no existe 
hasta el momento quien haga contrapeso 
al PRI. Y, pese a que a nivel estatal se 
cocina una poderosa alianza, en Bahía 
de Banderas parecen no tener gallo…

Grilla Política:
Alguien ha visto o sabe algo de Ney 
González? Gracias por sus comentarios 
al 3221223380 o a lasemanadenayarit@
hotmail.com

La Bicicleta: Un Paso Importante en la 
Historia del Trasporte Humano

¿Quién no recuerda aquellas navidades 
en que de niños veíamos con ilusión 
las bicicletas que se mostraban en 
los aparadores y que luego, en esas 
cartitas al Niño Dios, a Santa Claus 
o a los Reyes Magos, pedíamos 
como regalo –deseos muchas veces 
truncados e irrealizados por causa de 
un Cash-? Tener y andar en bicicleta 
era una fascinación irresistible en los 
chiquitines –como los llamaba mi hijo 
Teddy-; esa mágica sensación de volar, 
de desplazarse rápidamente sobre un 
vehículo, con nuestras propias fuerzas, 
buscando el equilibrio entre la máquina 
y el cuerpo
La Bicicleta está considerada como 
uno de los más grandes e importantes 
inventos del ingenio humano, y constituyó 
un gran paso en la historia del trasporte.
A finales del Siglo XVIII a alguien se le 
ocurrió colocar dos ruedas en hilera y 
desplazarse encima de ellas lúdicamente 
¿Quién fue? Sabe.
Sería un francés, llamado De Sivrac, 
el que logró el método de idear un 
caballo de madera sobre dos ruedas 
en hilera, que era impulsado con los 
pies del jinete. Pero tal artefacto carecía 
de dirección
La bicicleta maniobrable apareció en 
1817, siendo diseñada por un alemán, 
Karl Von Dreis, pero los pedales no 
surgían. Tales eclosionaron en 1839, 
gracias al ingenio de Kirkpatrick Mac 
Millán. Era el pedal de la rueda posterior, 
logro importante en este medio de 
locomoción.
Sería otro francés, Ernest Michaux, 
quien dotó de dos pedales (1861). 
La rueda delantera se fue haciendo 
más grande, hasta que se inventó la 
trasmisión y surgiría la bicicleta moderna, 
cuya forma y características básicas 
fueron logradas en Inglaterra, donde 
se le bautizó con el mote de Ordinay.
Pero existía un problema: a hora 
de frenarse, especialmente en los 
deslizamientos de bajada, el pobre 
cristiano ciclista podría salir como 

tapón de sidra, volando por encima del 
manubrio. Gajes del Oficio; sonaban 
con volar
El entusiasmo de andar-cabalgar en 
bicicleta se hizo moda entre la gente 
elegante, la high society, por Europa y 
otros países, principalmente en París, 
Francia, donde se les veía pasear 
orondos y emperifollados por las calles 
y veredas del bosque de Bolonge. Era 
lo chic, lo chido.
Un norteamericano, Thomas Stevens, 
se hizo famoso a la sazón por haber 
logrado la hazaña temeraria de atravesar 
el territorio de los EUA sobre (o 
empujando) una bicicleta, la clásica 
Ordinary.
Pero seguía el asunto de solucionar 
la estabilidad en el desplazamiento, 
para poder viajar más velozmente y 
sin peligro de aterrizar y quedar sin 
dientes. Así, en 1885, se logró el 
invento de la acción por cadena, que 
en nuestros días sigue en vigencia. 
La idea llevada a la práctica fue John 
Kemp Starley. Terminaba así la era de 
los velocípedos. A esa nueva bicicleta 
se le conoció como Rover Safety. Y 
ya en 1888 salen los neumáticos, 
inventados por la Compañía Dunlop.
La bicicleta: un paso importante en la 
historia del transporte humano.
GARAJE: SALUDOS PARA DON 
IGNACIO JAVIER HERNÁNDEZ 
GUILLÉN, EXCELENTE ANFITRIÓN 
Y BUEN AMIGO.
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En el marco de nuestra feria 
de primavera la Asociación 
de Ingenieros Agrónomos 
realizara  una serie de 
actividades que concluirá 
con una cena consistente 
en carne asada y aguas 
frescas para los asistentes.
Lo anterior fue informado 
la mañana de ayer por 
e l  ingen iero  Anton io 
Delgado Amador, quien 
en entrevista  señala 
al reportero que, “mira la 
Federación Agronómica en 
Nayarit sección Santiago 
que preside el ingeniero 
Malfren Sandoval Padilla, nos 
está coordinando para que 
tengamos una reunión grande 
el sábado con agrónomos y 
campesinos productores.
En ese stand de la feria diario 
se están dando conferencias, 
precisamente el día de hoy 
que es jueves la conferencia 
estará a cargo del doctor Jesús 
Valero, quien es investigador 
del INIFAP, pero una reunión 
grande es el sábado, estaremos 
más que nada en el estado de 
Nayarit como consejo político 
de la Federación de Nayarit 
que preside el ingeniero 
Manuel Rivera tayzan.
Entonces ahí mismo en la 
feria, a partir de las 4 de la 
tarde se van a estar ofreciendo 
conferencias de agricultura 
sustentable, y entre ellas 
estará Nacional Financiera, 
pero también estarán otras 
instituciones como INIFAP etc. 
lo más importante de esto es 
que tenemos que aprovechar 
que esas personalidades 
que van a venir de la CNC y 
de otras instituciones como 
lo es SAGARPA estaremos 
vinculados aprovechando lo 
que se venga en apoyo al 
campo.

Ha habido problemas en el 
campo por cuestiones de índole 
climatológico Toño, “se tomara 
el tema de cultivos alternos 
más que nada estamos tocando 
el tema de volver al campo 
con agricultura orgánica,  y 
biológica porque el remedio 
está por ahí, hay desorden en 
la aplicación por las conductas 
que optan los campesinos que 
de manera inmediata se van 
a los químicos, hacen sus 
revolturas y los que ganan son 
los de afuera, porque todo está 
en dólares, aquí en Nayarit 
hay empresas, ya donde 
estamos somos proveedores 
de todos los problemas de 
agricultura alternativa, que 
es la original por tradición 
orgánica y biológica. 
Pregunta final Toño Delgado; 
anteriormente la gente solía 
decir que sin fertilizar la tierra 
y sin aplicar foliares la tierra 
producía más, que fue lo 
que nos sucedió realmente. 
“Mira lo hemos repetido, la 
revolución verde que trajo a 
producir muchos alimentos 
aquí en Nayarit y en Santiago 
en especial con el tabaco, que 
fue de 1980 al 90 fuerte, nos 
trajeron muchos químicos o 
sea la tierra está envenenada 
y por eso fíjate estoy hablando 
del 90, para el 2016 ya pasaron 
26 años. Entonces lo que se 
tenía que ver más adelante 

la tierra se contamino ya no 
hay vida en el suelo, que 
son los microbios naturales 
que son los que hacen la 
fert i l idad en las plantas 
entonces esa combinación 
se está perdiendo, entonces 
los químicos t ienen que 
saberlo manejar, se están 
metiendo muchos químicos, 
muchos insecticidas que ya 
no tienen que estar porque no 
estan permitidos en México 
entre ellos: el lamnate, por 
ejemplo cada rato Lamnate, o 
los palhationes metílicos etc.
Que te puedo decir  Toño, 
en los tiempos de Tabaco 
en Rama, y comienzos de 
la paraestatal Tabamex, se 
implementó mucho en los 
planteros la aplicación de 
borlex que era un gas que 
se usaba para acabar con 
toda la plaga del subsuelo 
también el borlex envenenaba 
la tierra Toño; “definitivamente 
eso fue lo peor que hubo, la 
gente decía hay que aplicarlo 
al subsuelo tapándolo con 
lonas de polivinilo, y eso fue 
lo peor que se hiso, ahorita 
están utilizando charola una 
tierra que le llaman sunchain, y 
estamos esterilizando la tierra 
con productos biológicos que 
los tenemos aquí en Nayarit sin 
decir donde porque parecería 
comercial, terminó diciendo  
Toño Delgado Amador.
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En la Feria de Primavera de 
Santiago se dictan conferencias 

relacionadas con el agro

Campesinos deben ponerse 
las pilas para combatir el 

Pulgón Amarillo: Blas Olivo 
Por José María Castañeda

En estos momentos no tenemos 
problemas con la producción 
de mango, ahorita nos están 
supervisando y nos están dando 
las indicaciones necesarias de 
los huertos que serán candidatos 
a exportación, dijo en entrevista 
para Gente y Poder el presidente 
de la Junta de Sanidad Vegetal 
ingeniero Blas Olivo Topete.
“Ahorita nos está supervisando 
SAGARPA y estamos avanzando 
en eso, o sea no hay problemas 
en si fuertes no tenemos, estamos 
dentro de los tiempos y respetando 
las normas establecidas para 
huertos candidatos a exportación 
de la fruta. Esta temporada de 
mango se ha visto más lenta la 
zafra Blas, le preguntamos al 
entrevistado quien dijo “Mira esto 
es parte del cambio climático, si 
recuerdas en años pasados para 
este mes de abril ya andábamos 
casi al cien en las cosechas, ahora 
estamos iniciando ya cortes acá 
en Puerta de Mangos, por allá 
en Sauta, en sí, la temporada 
prácticamente está iniciando 
y vamos a echarle todas las 
ganas, traemos a las brigadas 
estableciendo los botes matadores, 
para seguir conservando el estatus 
de baja prevalencia, para no tener 
problemas con los mangos, con 
los huertos que están  registrados 
como candidatos a exportación.
Blas, un cultivo muy delicado de 
mango es la variedad Ataulfo, 
esta vez como andamos con 
esta variedad de la fruta, “ mira 
el ataulfo fue el más afectado 
con las lluvias atípicas, se afectó 
hasta en 45 o 50 por ciento, 
pero el que tenemos ahorita 
de la segunda floración tiene 
buenas expectativas, tiene buena 
floración, tiene buen tamaño y al 
parecer el Ataulfo es que tiene 
más demanda en los estados del 
sureste además de un mejor precio 
al grado ahorita los productores 
de esta variedad de la fruta anda 
entusiasmada.
Aparte de que es el mango que 
ya estamos cosechando por 
ser el más tempranero, el resto 
tardaría unos 15 o 20 días más 
para empezar a cosechar; En la 
cuestión del sorgo y la plaga de 
pulgón amarillo cómo andamos;  

pregunto el reportero “mira qué 
bueno que me haces esa pregunta 
Chema,  precisamente ahorita 
acabo de llegar de la asociación 
de usuarios de la margen derecha 
del río a cargo de Guillermo 
Hernández Cabrera, a quien le 
solicitamos que nos apoye con 
una máquina para machetear los 
laterales de las carreteras, sobre 
todo en la zona que comprende 
los ejidos de Gavilán Grande, y 
Gavilán Chico, porque ahí hay 
jalapa, y esto es el hospedero 
principal del pulgón, y aprovechar 
tu medio para hacer una invitación 
a todos los productores de sorgo, 
para que destruyamos la zoca que 
queda, porque si no destruimos la 
zoca, si no destruimos la jalapa, 
o el zacate Johnson, vamos a 
tener latente esa plaga ahí y el 
próximo año seguiremos con los 
mismos problemas.
Yo estoy en que ahorita ando 
buscando apoyos para que nos 
ayuden a machetear los laterales 
de las carreteras, necesitamos 
que también los productores se 
pongan las pilas, para destruir las 
zocas y la jalapa, porque esos 
son los principales hospederos 
del pulgón amarillo, necesitamos 
pues hacer una verdadera labor 
fitosanitaria, que la gente no piense 
que por los 500 pesos que les 
pueden pagar los ganaderos se 
van a ayudar, más se ayudan si 
realizan una rastreada seguida 
por una arada ya que además de 
destruir los sitios de reproducción 
de la plaga, integraría al suelo 
estos residuos como abono 
natural,  estableció el presidente 
de Sanidad Vegetal en Santiago 
Ixcuintla Ingeniero Blas Olivo 
Topete.


